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MUERE EMPRESARIO NEORROSITENSE 
EN ACCIDENTE EN AURA 

SUPERVISA DIRECTORA GENERAL 
DE CFE PASTA DE CONCHOS

FACTOR
SAN JOSE DE AURA, COAH.- 
Un empresario de nombre 
Abraham Habib de 34 años, 
falleció luego de ser atropella-
do por un tráiler carbonero en 
San José del Aura, municipio 
de Progreso Coahuila.

El accidente ocurrió en la 
carretera Aura - La Luz, donde 
sucedió la tragedia esta tarde 
noche de jueves, al lugar llegó 
personal de emergencias.

El percance sucedió cuan-
do realizaban maniobras para 
subir maquinaria a un tráiler y 
se acercó mucho a la carrete-
ra y sobrevino el accidente al 
pasar una unidad de carga y lo 
embistió. 

Protección Civil de Progreso 
y Policía Especializada del Es-
tado, acudieron al lugar del ac-
cidente para realizar el aban-
deramiento del sitio.

Luis CARmOnA / FACTOR
NUEVA ROSITA, COAH.- En 
una visita relámpago a la 
mina Pasta de Conchos la ti-
tular de la Comisión Federal 
De Electricidad (CFE) reco-
rrió las obras de recupera-
ción de los mineros atrapa-

dos en la mina ocho.
Fue durante la mañana 

que un convoy de unidades 
de seguridad y funcionarios 
del área de operaciones, 
arribaron a la mina para es-
coltar la suburban donde 
viajaba Emilia Esther Calleja 
Alor.

FACTOR
MONTERREY, NL.- En el mar-
co de la segunda Reunión 
Regional Noreste de Segu-
ridad Pública, celebrada 
en el Museo del Noreste, en 
Monterrey, Nuevo León, los 
gobernadores de Coahuila, 
Tamaulipas y Nuevo León re-
frendaron su compromiso de 
trabajo coordinado para for-
talecer las estrategias en la 
materia al acordar un modelo 

conjunto de operaciones es-
tratégicas en la carretera La 
Ribereña.

“Para los coahuilenses el 
tema de la seguridad es muy 
importante. Por ello, ade-
más de trabajar coordinados 
en nuestro territorio con las 
Fuerzas Armadas, el Gobier-
no Federal, las Fiscalías, los 
municipios y los ciudadanos, 
construimos alianzas con 
nuestros estados vecinos 
para seguir blindando Coahui-

la. Hoy tuvimos una excelente 
reunión en Monterrey con mis 
amigos gobernadores Samuel 
García, de Nuevo León, y 
Américo Villarreal, de Tamauli-
pas, para darle seguimiento a 
los acuerdos de la reunión de 
Saltillo y continuar fortalecien-
do la seguridad en esta región 
del país”, destacó el goberna-
dor Manolo Jiménez.

En conjunto con los gene-
rales titulares de las regiones 
militares IV y XI, Juan José 

Gómez Ruiz y Alberto Eufe-
mio Ibarra Flores, dieron se-
guimiento a los acuerdos que 
se tomaron en la pasada reu-
nión en Saltillo, Coahuila, y se 
acordó implementar un mode-
lo conjunto de seguridad para 
la carretera La Ribereña, el 
cual entrará en operaciones 
en las próximas semanas.

Los gobernadores de es-
tas tres entidades acordaron 
crear una policía regional que 
estará integrada, en primera 
instancia, por las policías es-
tatales de Coahuila y de Nue-
vo León, para vigilar y dar se-
guridad a esta importante ruta 
que une a los tres estados.

Además, para fortalecer y 
respaldar a esta agrupación, 
el general Juan José Gómez 
Ruiz, comandante de la IV 
región militar, propuso esta-
blecer un grupo de fuerza de 
tarea del Ejército Mexicano, 
que dará apoyo a las agrupa-
ciones estatales.

De la misma manera, el 
general Alberto Ibarra Flores, 
comandante de la XI región 
militar, propuso integrar un 
grupo de inteligencia operati-
va a nivel regional que estará 
en estrecha coordinación con 
los agrupamientos antes men-
cionados.

De igual forma, se puso so-
bre la mesa un proyecto de 
vigilancia y seguridad que 
tendrá su sede en Galeana, 
con el que se blindará la zona 
serrana entre Coahuila y Nue-
vo León.

PACTAN COAHUILA, NUEVO LEÓN Y TAMAULIPAS 
MODELO DE SEGURIDAD PARA ‘LA RIBEREÑA’

Fernando Montañez, Secretario de Seguridad Pública en Coahuila, aseguró que 
se hará justicia en base a derecho contra quien o quienes resulten responsables

CUARTOS DE FINAL DE LIGA 
DE NACIONES CONCACAF

JuLiO OLveRA / FACTOR
ACUÑA, COAH.- Un niño de 13 
años utilizó un arma de fuego 
para dispararle a su padrastro 
después de que este hubiera 
agredido a su madre en Ciu-
dad Acuña. 

La mañana de este jueves 
ocurrieron los hechos en la di-
rección Prolongación Aragón 
926, en el fraccionamiento Am-
pliación Altos de Santa Teresa. 
Según los datos dados por 
Edith Contreras Luna, de 33 
años, quien hizo la denuncia. 

Mencionó que estaba en 
casa cuando llegó su esposo, 
Roberto Martínez Méndez, de 
36 años, pero él llegó intoxica-
do y comenzó a atacarla física 
y verbalmente.

BeRThA López / FACTOR
CIUDAD DE MÉXICO.- Con el 
fin de reconocer la perspec-
tiva e igualdad sustancial de 
género en la Ley de Cámaras 
Empresariales y sus Confede-
raciones, la diputada del Grupo 
Parlamentario del PRI, Veróni-
ca Martínez García, presentó 
la iniciativa que reforma varios 
artículos de esta ley, como un 
primer paso para reducir los 
sesgos de género que como 
práctica o directriz interna exis-
ten en ese ámbito.

El proyecto que modifica los 
artículos 2, 4, 7, 9, 16, 18, 19, 
22, 23 y 24 de dicha ley, esta-
blece que es indispensable que 
en los diferentes corporativos o 
empresas haya políticas o di-
rectrices que fomenten la inclu-
sión de las y los trabajadores, 
la flexibilidad de horarios, así 
como prestaciones orientadas 
a apoyar a las mujeres madres 
de familia en el cumplimiento 
de sus responsabilidades labo-
rales y domésticas, permitien-

do que ambas facetas puedan 
compaginarse.PÁG. D4 PÁG. B1

PÁG. C1

MENOR BALEA A SU PADRASTRO 
POR GOLPEAR A SU MADRE

NECESARIO QUE SE INCORPORE EL PRINCIPIO 
DE PARIDAD DE GÉNERO EN EL ÁMBITO
EMPRESARIAL: VERÓNICA MARTÍNEZ

EENNDDEEPOPORRTTIIVVOO

DETIENEN A PRESUNTO 
ASESINO DE JIMENA

BeRThA López / FACTOR

SABINAS, COAH.- Minu-
tos después de que fuera 
localizado el cuerpo de 

Jimena “N”, elementos de la 
Fiscalía General del Estado y 
de la Secretaría de Seguridad 
Pública, ubicaron y detuvieron 
al probable responsable del 
homicidio de Jimena, así como 
a otras tres personas del sexo 
masculino que la autoridad mi-
nisterial determinará si tienen o 
no participación en los hechos.

Federico Fernández Monta-

ñez, Secretario de Seguridad 
Pública, informó que minutos 
después de la localización de 

la joven, las fuerzas de seguri-
dad lograron ubicar y asegurar, 
en primera instancia, a un suje-
to del sexo masculino que pre-
suntamente es el autor material 
de este lamentable hecho; lo 
anterior con base en la inves-
tigación y a los indicios con los 
que se contaba respecto a su 
identidad. 

Posterior a ello, se ubicaron 
y aseguran otros tres sujetos, 
que la autoridad ministerial de-
terminará si participaron o no 
en estos hechos.

El funcionario detalló que 

desde el momento en el que se 
recibió el reporte de la no lo-
calización, se movilizó a todos 
los agrupamientos de la Secre-
taría de Seguridad Pública, de 
la Fiscalía General del Estado 
y a las policías municipales y 
ayuntamientos de la Región 
Carbonífera.

Como parte de esta labor, 
Federico Fernández Montañez 
detalló que sostuvo personal-
mente una reunión con familia-
res de la joven y se reforzó el 
despliegue de búsqueda en la 
región. PÁG. B1

En la edición pasada de la Nations League los Aztecas lograron En la edición pasada de la Nations League los Aztecas lograron 
llegar a la final de este torneo; sin embargo, no pudieron coronarse llegar a la final de este torneo; sin embargo, no pudieron coronarse 

porque Estados Unidos se impuso en esta instancia por 0-2porque Estados Unidos se impuso en esta instancia por 0-2
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Frustrante y des-
alentadora para 
muchos ha sido la 

ratificación de la señora 
Rosario Piedra al frente 
de la CNDH. Prevalece la 
idea que fue la voluntad 
de López Obrador deter-
minó que se mantuviera 
en el cargo sin importar 
el rechazo o la reserva de 
muchos, incluso de afi-
nes al régimen. Con ello 
la presidenta Sheinbaum 
reitera la continuidad 
del proyecto obradoris-
ta y de algunos de sus 
personajes y que en ese 
frente no haría ajustes 
o cambios; al final de 
cuentas la ausencia fun-
cional de la CNDH es en 
beneficio de quien deten-
ta el poder, al igual que 
la desaparición de los 
órganos constitucionales 
autónomos. Con la rati-
ficación se confirma que 
los Derechos Humanos 
no son prioridad de un 
proyecto supuestamente 
humanista. Lo ocurrido, 
hace pensable y posible 
que la próxima presi-
denta de la Corte sea la 
señora Lenia Batres.

Más allá de sus priori-
dades y definiciones, todo 
proyecto político requiere 
de eficacia, de funciona-
rios capaces para cumplir 
metas y objetivos; hasta 
para simular el talento es 
necesario. No pocos, den-
tro y fuera del régimen, 
guardan la esperanza de 

que las credenciales per-
sonales y profesionales de 
la presidenta Sheinbaum 
signifiquen un cambio en 
la calidad del gobierno, 
que implica al menos dos 
cosas: quienes lo integran 
y la manera como la pre-
sidenta interacciona con 
ellos. En el caso de López 
Obrador el problema era 
doble, mucha lealtad, 
poca capacidad y la des-
articulación de la autori-
dad porque todo se resol-
vía y decidía en el círculo 
cercano del presidente.

Las pomposas y des-
proporcionadas aclama-
ciones de los intelectua-
les orgánicos del régimen 
sobre la calidad cien-
tífica de la presidenta 
Sheinbaum se vienen al 
piso por decisiones como 
la ratificación de la se-
ñora Piedra. La valora-
ción que hizo el Senado 
la excluía de la ratifica-
ción. Las organizaciones 
civiles, incluyendo la 
que conformó la madre, 
Eureka, expresaron pú-
blicamente el rechazo a 
la continuidad por in-
competente y ausente 
en la salvaguarda de 
los derechos humanos. 
La misma presidenta 
Sheinbaum en su mo-
mento tuvo que recurrir 
a la memoria de doña 
Rosario Ibarra para 
justificar su opinable e 
irregular inclusión en 
la terna. Además, había 

opciones más decorosas 
y funcionales al nuevo 
gobierno. La decisión es 
un mensaje duro, cruel, 
severo y preocupante.

Preocupante porque 
el país optó por la mi-
litarización de la vida 
pública, particularmen-
te la seguridad; y ante 
la necesidad de actuar 
frente al crimen es inevi-
table se presenten casos 
de violación de derechos 
humanos, por lo que se 
hace indispensable una 
observación proactiva y 
evitar en lo posible los 
excesos que acompañan 
a la militarización de la 
seguridad pública. No 
está por demás decir que 
la ausencia de actuación 
de las autoridades fren-
te al crimen también es 
una violación grave a 
los derechos humanos, 
que además deja en in-
defensión a las víctimas.

Se ha perdido con-
ciencia de la deriva au-

toritaria del país y sus 
riesgos. Además de la 
militarización se am-
pliaron los casos para 
la prisión preventiva 
oficiosa, contraria a los 
derechos humanos por 
ser una sanción corporal 
que se desentiende de la 
presunción de inocencia 
y del debido proceso, de 
allí su condena interna-
cional. Asimismo, está 
en proceso la destruc-

ción del poder judicial 
federal y de los estados, 
a reemplazar por una 
estructura seleccionada 
a través de una absurda 
elección popular de juz-
gadores, que comprome-
ten en sus fundamentos 
la imparcialidad, inde-
pendencia y capacidad 
de quienes dispensan 
justicia, además de las 
dificultades para imple-
mentar la elección.

Frente a la amenaza 
del gobierno de Donald 
Trump respecto a los 
connacionales en EU, 
México debiera mante-
ner una postura ejem-
plar en materia de dere-
chos humanos. Imposible 
con una decisión como 
la ratificación de la se-
ñora Piedra. El gobierno 
pierde perspectiva y no 
actúa ante un escenario 
desafiante y de pronósti-
co reservado en muchos 

temas. Los ciudadanos 
quedarán expuestos a la 
arbitrariedad y a la vio-
lación de sus derechos 
básicos. Como nunca 
hay necesidad de una 
instancia pública de Es-
tado que vea por los de-
rechos humanos.

Con la ratificación de 
la mediocridad, el régi-
men procede a su propio 
descrédito. Una deci-
sión indefendible; para 
justificar lo inaceptable 
se tiene que recurrir a 
doña Rosario madre, 
que sí hizo mucho por 
las víctimas. Como hi-
ciera ella, será desde la 
sociedad civil donde ha-
brá de emprenderse la 
lucha por los derechos 
humanos. De la misma 
forma que será necesa-
rio recurrir a instan-
cias multilaterales para 
su protección y tutela 
jurisdiccional.

EPrimero vino la explo-
sión, luego la patada 
del bombero derri-

bando la puerta, enseguida 
la Cruz Roja sacando los 
cuerpos de Tina y Mano, y 
al final, al final la Fiscalía 
revelando que además de 
los cuerpos muertos de los 
dos viejos, habían dado con 
un apartado tan secreto que 
las llamas no habían logra-
do llegar hasta allá. En ese 
claustro estaba Poli, al que 
de niño los malvados llama-
ban Joro, y que era mi amigo 
de la infancia.

Las gruesas mangueras ro-
ciaban el techo trasero y dos 
hombres de blanco tomaban 
de los brazos a un Poli qué al 
pasar junto a mí me dejó una 
media sonrisa desvanecida y 
un adiós cansado de su mano 
izquierda. No hice nada, ni 
responderle ni pensar en ab-
solutamente nada. El nudo 
no estaba en mi garganta, 
sino en toda mi alma. 

“Poli no necesita de nin-
gún cuidador” me dijo una 
tarde su mamá- tampoco de 
nadie que le tenga lástima. 
Mi hijo nació especial y no 
me gusta que te entrometas 
haciéndote su salvador fren-
te a los demás.

-Es que en la escuela le di-
cen de cosas y Poli es mi ami-
go, los amigos se defienden.

-Él no necesita que nadie 
lo defienda, yo le he enseña-
do a cuidarse solo, ¿no es así, 
Policarpio?

Y Poli asentía desencajado. 
Poli era infeliz en casa y fue-
ra de ella. Una tarde que fui 
por él para que me acompa-
ñara a dejarle la cena a papá 
al aserradero, vi a las claras 
que doña Tina le pegaba en 
las mejillas, y lo hacía duro.

-¡Defiéndete, Policarpio, 
defiéndete, no dejes que te 
de cachetadas!… ¡Haz algo, 
taradito! ¡Por eso hacen con-
tigo lo que quieren, por paz-
guato y atolondrado!

Y le daba duro y recio, has-
ta que Poli terminó saliéndo-
se de la casa para terminar 
llorando tras la noria. Hasta 
ahí llegué a abrazarlo y de-
cirle que Todo está bien, Poli, 
todo está bien. Y lloraba con 
él porque hacerlo no me aver-
gonzaba, al contrario, me 
hacía sentir que él necesita-
ba compañía.

Cuando entré de prisa al 
salón de clases tras escuchar 
un gran escándalo, vi a Poli 
con un lápiz en la mano, 
Dora tirada en el suelo des-
angrándose y Mauro Tovar 
saliendo del salón pidiendo 

ayuda. Corrí con Poli, le qui-
té el lápiz ensangrentado y 
me senté con él en el suelo. Al 
momento llegaron los maes-
tros, después la policía y al 
final los llorosos padres de 
Dora y los nuestros asombra-
dos e indignados. 

El sepelio de Dora fue muy 
triste y todos cantamos “Ve 
con Dios lucecita mañane-
ra”. Poli fue expulsado de 
la escuela y no volví a sa-
ber más nada de él. Le lloré 
porque era mi único amigo 
en todo Mazamitla. Perdí el 
apetito y hasta las ganas de 
ir a la escuela. Comencé a 
odiar a Dios porque le había 
pedido ayudara a Poli a per-
der su joroba y no había he-
cho nada al respecto. A mí no 
me importaba esa cosa en su 
espalda, hasta bromeaba con 
él y él se reía de mis ocurren-
cias. Pero en la escuela era 
distinto, ahí sí lo herían sin 
piedad. 

-Si haces a un lado tu 
montaña de cebo, me dejarás 
ver a Matilde, Policarpio- le 
dijo una mañana la maestra 
Blanca en la clase de mate-
máticas.

Poli solo se ruborizó y se 
arrepolló avergonzado. Miré la 
escena con coraje, pero no in-
tervine. La maestra era mala 
y de enemiga no la quería.

No sé cuántas veces recorrí 
los lugares que juntos visitá-
bamos. Y todo seguiría así si 
mi padre un día, cansado de 
mi apatía, me agarrara de la 
camisa, me llevara al patio y 
me dijera que estar así solo 
me hacía ver como un mari-
cón de mierda. ¿Extrañas al 
jorobado? ¿Será acaso porque 
te gusta? En casa no existen 
las jotadas, ni existirán, así 
que te me pones en acción o 
ahora sí te doy con el cinto 
hasta que te rompa el cuero y 
te llegue hasta los huesos.

“¿Por qué mataste a Dori-
ta, Poli”, pensaba y pensaba. 
Ella era algo de pleitos, pero 
qué le habría dicho o hecho 
como para que él le hubiera 
clavado el lápiz.

Volví de Guadalajara a los 
veinticinco años convertido 
en Ingeniero industrial, y 
sintiendo Mazamitla muy 
pequeño para mis sueños, 
me volví a ir, pero a hora a 
Zapopan.

En vacaciones y en el pue-
blo me ganaba la nostalgia. 
Siempre he sido muy tristón 
y nunca dejé ir los recuerdos 
lindos de mi niñez. Por eso 
tomaba mi tiempo para mi-
rar de lejos la casa de Poli y 
a doña Ernestina y Manolo, 
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LA PLUMA 
PROFANA

MEDIOCRIDAD RATIFICADA

“JOROBADO”

Por
Federico 
Berrueto
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1914.
La Convención de Aguasca- 
lientes designa a Eulalio Gu- 
tiérrez como Presidente pro- 
visional de México.

1937. 
La Secretaría de Guerra y 
Marina cambia de denomina-
ción; a partir de entonces lle- 
va el nombre de Secretaría 
de la Defensa Nacional. 

1979.
Toma posesión, en Colima, 
Griselda Álvarez Ponce de 
León, primera mujer gober- 
nadora en la historia de 
México.

Día de todos los Santos.

1876.
Nace en la ciudad de Puebla, 
Aquiles Serdán, precursor de 
la Revolución mexicana.

1911.
La Cámara de Diputados de- 
claró o�cialmente electos a 
Francisco I. Madero y a José 
María Pino Suárez, como Pre- 
sidente y vice Presidente de la 
República, respectivamente.

Día de muertos, una mezcla 
entre la cultura prehispánica 
y la religión católica. Tradi- 
ción declarada Patrimonio 
de la Humanidad por la 
UNESCO en 2003. 

1592.
Se funda la villa de San 
Luis Mexquitic, hoy San 
Luis Potosí, capital de ese 
mismo estado. Fue un cen- 
tro minero novohispano 
de importancia.

1792. 
En la Nueva Galicia, actual 
estado de Jalisco se funda 
la Real Universidad de 
Guadalajara.

1973.
Muere Arturo de Córdova, 
actor de la “Época de Oro” 
del Cine Mexicano.

1774.
Nace en la ciudad de Oaxaca, 
Carlos María de Bustamante, 
distinguido historiador, pe- 
riodista y político de la Inde- 
pendencia, fundador del Dia- 
rio de México.

1894.
Muere en San Ángel, Ciudad 
de México, Manuel Payno, 
escritor y político, autor de 
Los bandidos de río frío.

1963.
Muere en la Ciudad de Mé- 
xico, Pascual Ortiz Rubio Pre- 
sidente Constitucional entre 
febrero de 1930 y septiem- 
bre de 1932. Durante su 
gobierno México ingresó a la 
Sociedad de las Naciones 
(1931).

1821.
Nace en Tenango del Valle, 
hoy Estado de México, León 
Guzmán; abogado y polí- 
tico, miembro de la Comi- 
sión redactora de la Cons- 
titución de 1857.

1828.
Primera edición de la Feria 
de San Marcos, en Aguasca- 
lientes.

1853.
Se inaugura la primera línea 
telegrá�ca de México.

Conmemoración de la pro- 
mulgación del Acta Solemne 
de la Declaratoria de Inde- 
pendencia de la América Sep- 
tentrional por el Primer Con- 
greso de Anáhuac sanciona- 
da en el Palacio de Chilpan- 
cingo, en 1813. La Bandera 
Nacional deberá izarse a 
toda asta.

1911. 
Francisco I. Madero protesta 
como Presidente Constitucio-
nal de la República.

1970.
Muere el compositor Agustín 
Lara, autor de Solamente una 
vez y María Bonita.

Día Internacional para la 
Prevención de la Explotación 
del Medio Ambiente en la 
Guerra y los Con¦ictos 
Armados.

1823.
Se instala el segundo Con- 
greso Constituyente del Mé- 
xico Independiente.

1907.
Muere en Sonora, el ferro- 
carrilero Jesús García Coro- 
na, conocido como el “Héroe 
de Nacozari”.

1945. 
México es admitido en la 
Organización de las Nacio- 
nes Unidas.

1981. 
Se realiza la Primera Feria In- 
ternacional del Libro Infantil 
y Juvenil.

Día del Ferrocarrilero.

1519.
Hernán Cortés es recibido 
por el gobernante mexica 
Moctezuma Xocoyotzin en 
la Gran Tenochtitlán.

1871. 
Por�rio Díaz  proclama el Plan 
de la Noria con el que se 
rebela en contra del gobierno 
de Benito Juárez; su lema es 
“no reelección”.

1924. 
Nace el médico mexicano 
Ruy Pérez Tamayo, fundador 
de la Unidad de Patología de 
la Facultad de Medicina de la 
UNAM.
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1820.
Agustín de Iturbide asume el 
mando militar del Ejército del 
Sur.

1957.
Fallece en la Ciudad de Mé- 
xico, el compositor Quirino 
Mendoza y Cortés, autor de 
Cielito Lindo.

1989.
En Alemania, derriban el Mu- 
ro de Berlín.

1862.
Nace Camilo Arriaga, libe- 
ral precursor de la Revolu- 
ción mexicana.

1901. 
Nace en San Juan Bautista, 
hoy Villahermosa, Tabas- 
co, José Gorostiza, poeta, 
autor de Muerte sin �n.

Día Mundial de la Ciencia 
para la Paz y el Desarrollo.

1817.
Muere fusilado en el cerro 
del Bellaco, en el actual esta- 
do de Guanajuato, el español 
Xavier Mina; se unió a la 
lucha por la Independencia 
de México.

1928.
Nace en Panamá el escritor 
mexicano Carlos Fuentes, 
uno de los intelectuales más 
reconocidos de finales del 
siglo XX, autor de novelas y 
ensayos.

1971.
Es creado el Instituto Na- 
cional de Astrofísica Óptica 
y Electrónica.
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1651.
Nace en la hacienda de San 
Miguel Nepantla, hoy Esta- 
do de México, Juana de 
Asbaje, mejor conocida co- 
mo Sor Juana Inés de la 
Cruz: “La Décima Musa”.
 

Día Nacional del Libro.

1834.
Nace Ignacio Manuel Alta- 
mirano, distinguido perio- 
dista, educador, político, di- 
plomático y novelista.

1863.
Muere combatiendo en Mo- 
lino de Soria, Guanajuato, el 
general Ignacio Comonfort, 
jefe de la Revolución de Ayu- 
tla y primer Presidente con 
la Constitución de 1857.

1892.
Nace en la ciudad de San 
Luis Potosí, Jesús Silva Her- 
zog, escritor, historiador y 
economista.

1974.
La Cámara de Diputados 
aprueba la igualdad jurídica 
de la mujer.

Día Mundial de la Diabetes.

1776.
Nace en la Ciudad de Mé- 
xico, José Joaquín Fernán- 
dez de Lizardi, conocido 
como el “Pensador Mexica- 
no”, autor de la obra El Peri- 
quillo Sarniento.

1875.
Muere en la Ciudad de Mé- 
xico José María Lafragua, 
ministro de Relaciones Exte- 
riores del gobierno del Pre- 
sidente Sebastián Lerdo de 
Tejada.
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1876.
Batalla de Tecoac, Puebla, 
tropas de Manuel González 
y Por�rio Díaz derrotaron a 
las fuerzas lerdistas de Ig- 
nacio Alatorre. Triunfo del 
Plan de Tuxtepec.

1968.
Muere Vicente Lombardo 
Toledano, destacado ideó- 
logo y líder sindical, secre- 
tario general de la Confe- 
deración de Trabajadores de 
México (CTM) y del Partido 
Popular (después Partido 
Popular Socialista, PPS).

Día Internacional para la 
Tolerancia.

1810.
Morelos expide un bando 
en el Aguacatillo por el cual 
se suprimen la esclavitud y 
las castas.

1905.
Nace el dramaturgo Rodol- 
fo Usigli, considerado el pa- 
dre del teatro moderno me- 
xicano, autor de Corona de 
Sombras.

Día Mundial de la 
Enfermedad Pulmonar 
Obstructiva Crónica 
(EPOC).

1811.
Nace Ponciano Arriaga, abo- 
gado, periodista, orador y 
político liberal.

1824.
El Congreso aprueba la crea- 
ción del Distrito Federal y 
nombra a la ciudad de Mé- 
xico capital de la República.

1825. 
Capitulación de la guarni- 
ción española de San Juan 
de Ulúa.

1910.
Es asesinado Aquiles Serdán 
en Puebla, luego de haberse 
levantado contra el gobier- 
no de Por�rio Díaz, para 
secundar el llamado de Ma- 
dero a la insurrección.

1993.
México ingresa al Foro de 
Cooperación Económica 
Asía-Pací�co.

1910.
Aniversario del inicio de la Re- 
volución Mexicana.

1914.
Nace el escritor José Revuel- 
tas, autor, entre otras obras 
de El Apando, y Los muros de 
agua. 

1916.
Se inaugura en Tacubaya, Dis- 
trito Federal, el Observatorio 
Meteorológico Nacional.

1952.
Se inaugura el Estadio Olím- 
pico de Ciudad Universitaria 
con una ceremonia encabe- 
zada por el Presidente Mi- 
guel Alemán y el rector Luis 
Garrido.

1831.
Se decreta la creación del 
Museo Nacional de Historia, 
que reunía material arqueo- 
lógico, histórico y de historia 
natural.

1908. 
Francisco I. Madero publica 
su libro La sucesión presi- 
dencial en 1910. El Partido 
Nacional Democrático. 

1922. 
Muere en la prisión de 
Leavenworth, Kansas, Esta- 
dos Unidos, Ricardo Flores 
Magón, destacado periodis- 
ta, político e ideólogo liberal 
opositor al gobierno de Por- 
�rio Díaz y precursor de la 
Revolución Mexicana.

1896.
Muere en Madrid Vicente Ri- 
va Palacio, prominente pa- 
triota liberal, abogado, perio- 
dista, poeta, dramaturgo e 
historiador.

1994. 
Se inaugura el Centro Nacio- 
nal de las Artes, recinto de- 
dicado a la educación e inves- 
tigación artística.

Día del Músico.

1855.
Se expide la Ley sobre admi- 
nistración de justicia y orgá- 
nica de los Tribunales de la 
nación, del distrito y terri- 
torios, conocida como Ley 
Juárez.

1883.
Nace José Clemente Orozco, 
destacado pintor de la es- 
cuela muralista mexicana.

1861.
El presidente Juárez deroga 
el decreto del 17 de julio que 
establecía la moratoria de 
pagos de la deuda exterior.

1991.
Se establece por decreto pre- 
sidencial el día de la Armada 
Nacional.

1906.
Nace en la ciudad de Méxi- 
co, Edmundo O’Gorman, 
destacado historiador, au- 
tor, entre otras obras, de 
La invención de América.
 
1957.
Muere Diego Rivera, desta- 
cado muralista mexicano.

1999.
Muere Valentín Campa, acti- 
vista ferrocarrilero, luchador 
social, fundador del Partido 
Socialista Uni�cado de Méxi- 
co y candidato presidencial.

Día Internacional de la 
Eliminación de la Violencia 
contra la Mujer.

1919.
Muere fusilado Felipe Ánge- 
les, destacado general revo- 
lucionario, principal colabo- 
rador de Francisco Villa.

1948.
El escritor mexicano Jaime 
Torres Bodet es elegido 
como Director General de la 
UNESCO.

1983.
Muere Jorge Ibargüengoitia, 
escritor nacido en Guanajua-
to, autor de La Ley de Hero- 
des y Los pasos de López, 
entre otras.

1911. 
Se  eleva a precepto constitu- 
cional el principio de  “No re- 
elección”, que prohíbe la re- 
elección del Presidente y  vi- 
ce Presidente de la República.

1916.
Inician en Querétaro las se- 
siones del Congreso Consti- 
tuyente.

1907. 
Muere en la ciudad de Mé- 
xico el músico mexicano Ri- 
cardo Castro.

1911.
Emiliano Zapata proclama el 
Plan de Ayala, el cual rei- 
vindica los derechos de los 
campesinos. Su lema fue 
“Reforma, Libertad, Justicia 
y Ley”.

1810.
Hidalgo decreta en Guadala- 
jara la abolición de la es- 
clavitud, del pago de tributos 
y alcabalas, del uso del papel 
sellado, y suprime el estanco 
del tabaco y de la pólvora.

1913.
Ezequiel A. Chávez es desig- 
nado rector de la Universidad 
Nacional.

1787.
Nace Andrés Quintana Roo, 
abogado y político insurgente.

1868.
Nace Andrés Molina Enríquez, 
abogado y sociólogo, autor 
de Los grandes problemas 
nacionales.

1924. 
Nace Radio Educación, a par- 
tir de una iniciativa de José 
Vasconcelos.

www.sep.gob.mx

 

ya viejos, limpiando el jar-
dín o sentados en el portal de 
su casa.

-Policarpio murió en Sa-
yula a los quince años, Julio 
- me dijo doña Tina un día 
que me atreví a ir a saludar-
los- Quisimos operarlo de su 
malformación y murió. Era 
lo mejor. Su vida iba a ser 
una miseria y jamás sería ni 
aceptado ni valorado.

-Yo lo valoraba, era mi 
amigo.

-Le tenías lástima, solo 
eso.

-¡Claro que no!
Entonces Manolo se levan-

tó sereno y entró en casa. 
Tina lo siguió dejándome de 
pie en el portal. Jamás volví 
a acercarme… no, hasta esa 
tarde noche en el que el in-
cendio consumió la casa… 
era él, juro que era él cuaren-
ta años después. Era Poli, mi 
amigo Poli. Seguí a los pa-
ramédicos y no me despegué 
del hospital. Cuando se habló 
de meterlo en una clínica de 
enfermos mentales, que ob-
vio no era necesario, me ofre-
cí a cuidarlo. Poli estaba solo 
y la casa ya no existía. A mis 
casi cuarenta años me lo lle-
vé a Zapopan, lo metí a una 
clínica de mi confianza y al 
año me lo devolvieron ente-
rito. Lo visitaba cada tres 
días y le sacaba plática sin 
mucho éxito. Había estado 
encerrado por décadas en un 
sótano y urgía amor, amor y 
más amor.

-Mauro mató a Dorita- me 
dijo un día.

-¿Cómo?
-Me puso El lápiz en la 

mano y me dijo que si lo 
acusaba mataría también a 
mamá y a papá.

Lo abracé fuerte y me arre-
pentí de las muchas veces 
que había dudado de él. Odié 
a sus padres por avergon-
zarse tanto al grado de en-
cerrarlo ahí, tenerlo casi sin 
comida y sumido en un nido 
de insectos, como me dijo.

Cuando me detectaron 
cáncer, Poli estuvo a mi lado 
durante todo el proceso. Per-
dí mi cabello por la quimio-
terapia, pero él me sobaba la 
cabeza. Vendimos nuestras 
casas en Mazamitla y con 
ello sobrevivimos durante mi 
crisis de salud.

-¡Lárgate, dromedario 
apestoso!- le gritaba el Mau-
ro.

-Déjalo, o te las verás con-
migo.

-Qué le defiendes al mons-
truo, Felipe, ni te metas.

-No es ningún monstruo, 
es mi amigo.

Poli murió a los sesenta 
años y yo sigo aquí dán-
dole guerra al mundo. Le 
recuerdo tanto. Le lloro, sí, 
y mucho. Y pensar que por 
años estuvo en la oscuridad 
deseando platicar, jugar, di-
vertirse conmigo y sin po-
der hacerlo. Poli, Poli, tú y 
tu enorme joroba en la que 
tenías diez corazones amon-
tonados para cuando te re-
ventaran uno, podías suplir-
lo con otro. Hasta donde te 
encuentres mi bello amigo, 
Poli. Hasta allá te he de ir a 
alcanzar.
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BEIRUT, JERUSA-
LÉN.- Un funcionario 
libanés de alto rango 

señaló que Hezbolá está dis-
puesto a retirar sus fuerzas de 
la frontera entre Líbano e Israel 
en caso de un alto el fuego, al 
tiempo que rechazó la petición 
del Estado judío de libertad 
para actuar en el futuro contra 
el grupo apoyado por Irán en El 
Líbano. Un ministro israelí in-
dicó que el alto el fuego estaba 
más cerca que nunca desde el 
comienzo de la guerra, aunque 
dijo que un punto de fricción 
era garantizar que Israel con-
serve la libertad de actuar den-
tro del Líbano en caso de que 
se viole el acuerdo.

En su ofensiva contra el gru-
po, Israel lanzó el jueves ata-
ques aéreos contra los suburbios 
del sur de Beirut controlados 
por Hezbolá, manteniendo por 
tercer día consecutivo su bom-
bardeo inusualmente intenso de 
la zona. Israel ha asestado du-
ros golpes a Hezbolá desde que 
lanzó su ofensiva a finales de 
septiembre, intensificando el 
conflicto que se había desarro-
llado en paralelo a la guerra de 
Gaza durante un año. Hezbolá 
ha mantenido el lanzamiento 
de cohetes contra Israel y sus 
combatientes se han enfrentado 
a las tropas israelíes sobre el te-
rreno en el sur.

Un informe del Banco Mun-
dial estimaba en 8.500 millones 

de dólares el costo de los daños 
físicos y las pérdidas económi-
cas ocasionadas por el conflicto 
en el Líbano, un precio enorme 
para un país que aún sufre los 
efectos del colapso financie-
ro de hace cinco años. Hassan 
Khalil, un funcionario libanés 
de alto rango, dijo a Al Jazee-
ra a última hora del miércoles 
que El Líbano estaba dispues-
to a aplicar “con precisión” la 
resolución 1701 del Consejo de 
Seguridad de la ONU, que puso 
fin a la guerra de 2006 entre Is-
rael y Hezbolá.

Sus términos exigen que 
Hezbolá retire combatientes 
y armas de las zonas situadas 
entre la frontera y el río Lita-
ni, que se ubica a unos 30 km 
de la frontera sur del Líbano. 

Cuando se le preguntó si Hez-
bolá le había informado de su 
disposición a retirarse hasta 
el Litani, Khalil -un estrecho 
aliado de Hezbolá y ayudante 
de alto rango del presidente 
del parlamento libanés- dijo 
que el grupo había expresado 
su compromiso con la reso-
lución 1701. La resolución, 
añadió, “contenía un conjunto 
claro de disposiciones”. “Sí, 
la parte está comprometida 
con lo que se afirma en estos 
textos”, dijo, refiriéndose a 
Hezbolá. Israel lleva tiempo 
quejándose de que nunca se 
ha aplicado, señalando la pre-
sencia de armas y combatien-
tes de Hezbolá en la frontera. 
Líbano, por su parte, acusa a 
Israel de violar la resolución, 

ya que los aviones de guerra 
israelíes violan regularmente 
su espacio aéreo.

Eli Cohen, ministro de Ener-
gía de Israel y miembro de su 
gabinete de seguridad, dijo a 
Reuters: “Creo que nos encon-
tramos en un punto en el que 
estamos más cerca de un acuer-
do de lo que hemos estado des-
de el comienzo de la guerra”. 
Un punto de fricción clave 
para Israel, dijo, es asegurarse 
de que conserva la libertad de 
acción en caso de que Hezbolá 
regrese a las zonas fronterizas. 
“Seremos menos indulgentes 
que en el pasado con los in-
tentos de crear bastiones en 
territorio cercano a Israel. Así 
seremos, y así actuaremos sin 
duda”, afirmó.

FACTOR

RUSIA.- Rusia está abierta a 
entablar negociaciones de paz 
con Ucrania sobre la base de la 
“realidad actual en el terreno” y 
en la medida en que este último 
“deje de ser una herramienta en 
mano de otros países”, dijo el 
embajador ruso ante Naciones 
Unidas en Ginebra, Gennady 
Gatilov. Sostuvo que Rusia 
rechaza el llamado “plan de la 
victoria” del presidente ucra-
niano, Volodímir Zelensky, 
porque eso supondría la “ca-
pitulación de Rusia, lo que es 
inaceptable y no traerá la paz a 
Europa”.

El diplomático y exvicemi-
nistro de Exteriores de Rusia 
comentó el eventual uso por 
parte de Ucrania de misiles de 
largo alcance -en caso de que 
sean proporcionados por países 
miembros de la OTAN- y se-
ñaló que esto representaría una 
“confrontación abierta” entre la 
alianza militar occidental y su 
país. “Ante una acción agresiva 
de la OTAN o de uno de sus Es-
tados miembros, Rusia respon-
derá como corresponde”, recal-
có en una rueda de prensa para 
los medios acreditados ante la 
ONU en Ginebra.

Paz con Ucrania es posible si 
asume política de neutralidad 
y se desmilitariza. Sobre el ar-
mamento de largo alcance que 
Ucrania reclama desde hace 
meses a sus aliados occidenta-
les, Gatilov comentó que esto 
muestra que la intención de 
Zelensky es ampliar el conflic-
to y llegar más lejos dentro de 
Rusia. Agregó que las fuerzas 
armadas ucranianas no cuentan 
con capacidad “para manejar 
estas armas de forma autóno-
ma, esto es imposible sin ayuda 
de Occidente, de sus especialis-
tas, de sus datos y de su inteli-
gencia”.

Desde el punto de vista de 
Rusia, la paz con Ucrania es 
posible únicamente si este país 
asume una política de neutrali-
dad y se desmilitariza, lo que 
-aclaró- no significa que una 
exigencia sea que desmantele 
a su ejército. “No estamos di-
ciendo que no tenga ejército, el 
problema es que este país tie-
ne una actitud hostil hacia Ru-
sia y lo que buscamos es tener 
relaciones amistosas”, indicó. 
“Nuestro objetivo es tener un 
país desmilitarizado en nuestra 
frontera, que no amenace nues-
tro interés nacional ni nuestra 
seguridad”, continuó.

FACTOR

ZACATECAS, ZACATE-
CAS.- Agentes de la Guardia 
Nacional localizaron en Du-
rango las góndolas, cargadas 
con concentrado mineral, que 

fueron robadas a la mina Pe-
ñasquito, pero estaban vacías. 
Peñasquito produce oro, plata 
y otros metales. Hasta donde se 
sabe el concentrado robado era 
de oro y plata. Los contenedo-
res fueron hallados en la comu-

nidad La Fe, municipio duran-
guense de Cuencamé, confirmó 
Rodrigo Reyes, secretario de 
gobierno de Zacatecas. 

Tras la localización, el go-
bernador David Monreal, de-
claró que este robo está “lleno 
de sospechosismo” e informó 
que la Fiscalía General de la 
República atrajo el caso y que 
las autoridades de Zacatecas 
colaboran con algunas investi-
gaciones.  El llamado “robo del 
siglo” fue perpetrado el pasado 
de 31 de octubre por un grupo 
armado cuando las góndolas 
eran transportadas por tracto-
camiones en la carretera fede-
ral 54 Zacatecas- Saltillo. 

El coordinador estatal de la 
Guardia Nacional, Juan Man-
ríquez, confirmó el lunes 4 de 
noviembre el robo, dijo enton-
ces, de seis góndolas a la mina 
Peñasquito, ubicada en el mu-
nicipio de Mazapil. Días des-
pués, las autoridades estatales 
precisaron que, tras una reu-
nión con directivos de la mina, 
propiedad de la trasnacional 
estadunidense New Mont, les 
confirmaron que eran en total 
nueve góndolas robadas. 

Entrevistado este jueves so-
bre la localización de las gón-
dolas vacías en Durango, el 
gobernador David Monreal de-
claró: “ ahora sí que está lleno 
de sospechismo, es increíble 
como se dio un robo tan bien 
planeado”.  El mandatario dijo 
que no quiere especular, pero 
cuestionó que la mina no haya 
solicitado vigilancia de las cor-
poraciones de seguridad para el 
traslado de una carga mineral 
de “ un valor, cómo han esta-
do expresado, superior a los 50 
millones de dólares. No lo de-
jas a la deriva”.

Y agregó: “ Hay muchas cosas 
en la especulación desde cómo 
robas siete góndolas de ese ta-
maño y cómo haces un traslado 
de un valor de 50 millones de 
dólares sin informar, sin escol-
tar sin nada. Hay muchas cosas 
que no se han revisado”.   David 
Monreal afirmó que, cómo pro-
tocolo de seguridad, las corpora-
ciones brindan acompañamiento 
a empresas y compañías mineras 
para el traslado de mercancías, 
“entonces tampoco se informó a 
ninguna autoridad: llevamos esto 
de valor”.

FACTOR

SINALOA.- A dos meses de 
la “guerra” que disputan dos 
facciones del Cártel de Sinaloa 
(CDS), Miguel Calderón, titu-
lar del Consejo de Seguridad 
Pública en Sinaloa, refirió que 
podrían regresar a la lista de 
las 50 ciudades más peligrosas 
del mundo. De acuerdo con el 
Centro Nacional de Informa-
ción (CNI) del Secretariado 
Ejecutivo del Sistema Nacional 
de Seguridad Pública, el estado 
de Sinaloa registra en el mes de 
septiembre 144 homicidios do-
losos de los cuales 103 fueron 
con el uso de arma de fuego.

“Me parece que es algo segu-
ro que estaremos retornando la-
mentablemente a esa vergonzosa 

lista por esta situación extraor-
dinaria. Yo haría votos porque 
en el mediano plazo podamos 
recuperar la posibilidad que en 
la siguiente edición que tocaría 
dentro de un año más podamos 
estar hablando de que salimos”, 
comentó Miguel Calderón. La 
“guerra” entre “los Chapitos” 
y “mayos”, detonó a principios 

del mes de septiembre. Algunos 
medios de comunicación refie-
ren que el primer enfrentamiento 
surgió el 9 de septiembre.

Ismael Zambada García, 
ex líder del cártel de Sinaloa 
(CDS) fue detenido el 25 de 
julio del presente año (2024) y 
posteriormente apareció en El 
Paso, Texas, en Estados Unidos. 

Al respecto existen diversas hi-
pótesis, que refieren haber sido 
secuestrado, extraído y también 
traicionado. Como consecuen-
cia se han registrado en los 
meses de septiembre, octubre y 
noviembre, bloqueos de viali-
dades, balaceras, personas des-
aparecidas, homicidios y otros 
delitos ligados a esta detención.

Recientemente la Coordina-
ción General del Consejo Esta-
tal de Seguridad Pública Sina-
loa presentó un informe el 28 
de octubre del presente año en 
el que refiere que fueron asegu-
radas 512 armas en el periodo 
del 9 de septiembre al 27 de 
octubre. Refieren que esta cifra 
es un parámetro para conocer el 
alto nivel de armas que circula 
en el estado.

Israel ataca nuevamente a Beirut, la atención 
se centra en términos de un alto el fuego

Rusia dispuesta a negociaciones de 
paz con Ucrania; “buscamos relaciones 
amistosas”, dice embajador en la ONU

Sinaloa podría retornar a la lista de las 50 ciudades más peligrosas del mundo

Hallan vacías las góndolas robadas en Zacatecas 
con mineral valuado en 50 millones de dólares



Refrendan gobernadores de 
estas tres entidades compro-
miso de trabajo coordinado 
por la seguridad del noreste

FACTOR

MONTERREY, NL.- 
En el marco de la 
segunda Reunión 

Regional Noreste de Seguridad 
Pública, celebrada en el Mu-
seo del Noreste, en Monterrey, 
Nuevo León, los gobernado-
res de Coahuila, Tamaulipas 
y Nuevo León refrendaron su 
compromiso de trabajo coordi-
nado para fortalecer las estrate-
gias en la materia al acordar un 
modelo conjunto de operacio-
nes estratégicas en la carretera 
La Ribereña.

“Para los coahuilenses el 
tema de la seguridad es muy 
importante. Por ello, además de 
trabajar coordinados en nues-
tro territorio con las Fuerzas 
Armadas, el Gobierno Federal, 
las Fiscalías, los municipios y 
los ciudadanos, construimos 
alianzas con nuestros estados 
vecinos para seguir blindando 
Coahuila. Hoy tuvimos una ex-
celente reunión en Monterrey 
con mis amigos gobernado-
res Samuel García, de Nuevo 
León, y Américo Villarreal, 
de Tamaulipas, para darle se-
guimiento a los acuerdos de la 
reunión de Saltillo y continuar 
fortaleciendo la seguridad en 
esta región del país”, destacó el 
gobernador Manolo Jiménez.

En conjunto con los generales 
titulares de las regiones milita-
res IV y XI, Juan José Gómez 
Ruiz y Alberto Eufemio Ibarra 
Flores, dieron seguimiento a 
los acuerdos que se tomaron 
en la pasada reunión en Salti-
llo, Coahuila, y se acordó im-
plementar un modelo conjunto 
de seguridad para la carretera 
La Ribereña, el cual entrará en 
operaciones en las próximas se-
manas.

Los gobernadores de estas 
tres entidades acordaron crear 
una policía regional que estará 
integrada, en primera instan-
cia, por las policías estatales 
de Coahuila y de Nuevo León, 
para vigilar y dar seguridad a 
esta importante ruta que une a 
los tres estados.

Además, para fortalecer y 
respaldar a esta agrupación, el 

general Juan José Gómez Ruiz, 
comandante de la IV región mi-
litar, propuso establecer un gru-
po de fuerza de tarea del Ejérci-
to Mexicano, que dará apoyo a 
las agrupaciones estatales.

De la misma manera, el ge-
neral Alberto Ibarra Flores, 
comandante de la XI región mi-
litar, propuso integrar un grupo 
de inteligencia operativa a nivel 
regional que estará en estrecha 
coordinación con los agrupa-
mientos antes mencionados.

De igual forma, se puso so-
bre la mesa un proyecto de vi-
gilancia y seguridad que tendrá 
su sede en Galeana, con el que 
se blindará la zona serrana entre 
Coahuila y Nuevo León.

En su mensaje, Manolo Ji-
ménez Salinas destacó que la 
coordinación con las Fuerzas 
Armadas, con las fiscalías, con 
los municipios, con la ciudada-
nía en cada uno de los estados 
es fundamental para blindarlos. 

Agregó que con la coordina-
ción en seguridad entre estos 
tres estados se ha dado un paso 
muy importante, porque ya se 
está logrando hacer a nivel re-
gional.

El Mandatario coahuilense 
comentó que se han tenido muy 
buenos resultados en los opera-
tivos coordinados con las fuer-
zas estatales de Nuevo León, ya 
que se ha estrechado la comu-
nicación entre los titulares de 
Seguridad Pública de estos dos 
estados vecinos, por lo que se 
ha logrado reducir la actividad 
delincuencial en sus zonas limí-
trofes.

“Uno de los objetivos que 
planteamos en conjunto en Sal-
tillo, los tres gobernadores, el 
Ejército y los respectivos equi-
pos de trabajo junto con los re-
presentantes de la Federación, 
ha dado muy buenos resulta-
dos”, comentó.

Jiménez Salinas pidió a esta 
mesa estar en constante coor-
dinación y comunicación en 
el tema migratorio ante los 
pasados comicios electorales 
celebrados en Estados Unidos, 
y ante la cercanía de la época 
decembrina, que es la de mayor 
flujo de migrantes.

“Estimado gobernador 
Samuel García, gracias por re-
cibirnos en esta gran potencia 
nacional y estamos listos para 
seguir trabajando por el bien de 

Coahuila, de Nuevo León y de 
Tamaulipas”, expresó el gober-
nador Manolo Jiménez.

El gobernador Samuel Gar-
cía Sepúlveda manifestó que 
ante la prioridad de fortalecer la 
seguridad en las tres entidades 
federativas, se requiere el esta-
blecimiento de esta base en Co-
lombia, justo en donde se unen 
en la carretera La Ribereña.

“La apuesta es a no bajar los 
brazos, al contrario, mantener 
la guardia cada vez más coordi-

nados, cada vez más objetivos, 
cada vez más inteligencia”, re-
firió.

Por su parte Américo Villa-
rreal mencionó que con este 
tipo de reuniones se fortalece 
la oportunidad de mejorar los 
sistemas de operación, de pla-
neación y de seguridad de los 
tres estados.

Señaló que esta región no-
reste tiene una gran fortaleza y 
oportunidades de desarrollo y 
de crecimiento económico que 

se pueden maximizar con el tra-
bajo conjunto en seguridad que 
se está llevando a cabo entre las 
tres entidades.

“Con diálogo, confianza, 
información compartida e in-
teligencia tendremos mayores 
oportunidades de buenos resul-
tados en el objetivo de brindar 
seguridad y protección a nues-
tra población”, expuso. 

De la misma manera, el titu-
lar de la Oficina de Represen-
tación del Instituto Nacional de 
Migración presentó un pano-
rama del fenómeno migratorio 
en Coahuila y Tamaulipas, así 
como la propuesta de acciones 
para su contención.

Por Coahuila asistieron Ós-
car Pimentel González, secre-
tario de Gobierno; Federico 
Fernández Montañez, secre-
tario de Seguridad Pública; 
Gral. de Bgda. D.E.M. Vicente 
Pérez López, Comandante de 

la 6ª Zona Militar; el Gral. de 
Bgda. D.E.M. José Luis Cruz 
Aguilar, Comandante de la 47ª 
Zona Militar; Jorge Humber-
to Rodríguez López, encarga-
do del despacho de la Fiscalía 
General de Coahuila; José Luis 
Sedano Ramírez, coordinador 
de la Guardia Nacional; Pedro 
Alberto Hernández Gallardo, 
Comandante del Mando Espe-
cial de La Laguna; Efraín Alon-
so Gastélum Padilla, delegado 
de la fiscalía General Federal 
para el estado de Coahuila; So-
nia Leticia Guardiola Alemán, 
titular de la Oficina de Repre-
sentación del Instituto Nacional 
de Migración en Coahuila; Juan 
Gabriel Sosa Pinto, Jefe de Es-
tación del Centro Nacional de 
Inteligencia en Coahuila; Linda 
Lizeth Dávila Saucedo, direc-
tora Estatal de la Secretaría de 
Seguridad y Protección Ciuda-
dana en Coahuila.

PACTAN COAHUILA, NUEVO LEÓN Y TAMAULIPAS 
MODELO DE SEGURIDAD PARA ‘LA RIBEREÑA’
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Federico Fernández Mon-
tañez, Secretario de Segu-
ridad Pública en Coahuila, 
aseguró que se hará justicia 
en base a derecho contra 
quien o quienes resulten res-
ponsables

Bertha López / FACTOR

SABINAS, COAH.- Minu-
tos después de que fuera 
localizado el cuerpo de 

Jimena “N”, elementos de la 
Fiscalía General del Estado y 
de la Secretaría de Seguridad 
Pública, ubicaron y detuvieron 
al probable responsable del ho-
micidio de Jimena, así como 
a otras tres personas del sexo 
masculino que la autoridad mi-
nisterial determinará si tienen o 
no participación en los hechos.

Federico Fernández Monta-
ñez, Secretario de Seguridad 
Pública, informó que minutos 
después de la localización de la 
joven, las fuerzas de seguridad 
lograron ubicar y asegurar, en 
primera instancia, a un sujeto 
del sexo masculino que pre-

suntamente es el autor material 
de este lamentable hecho; lo 
anterior con base en la investi-
gación y a los indicios con los 
que se contaba respecto a su 
identidad. 

Posterior a ello, se ubicaron 
y aseguran otros tres sujetos, 
que la autoridad ministerial de-
terminará si participaron o no 

en estos hechos.
El funcionario detalló que 

desde el momento en el que se 
recibió el reporte de la no lo-
calización, se movilizó a todos 
los agrupamientos de la Secre-
taría de Seguridad Pública, de 
la Fiscalía General del Estado 
y a las policías municipales y 
ayuntamientos de la Región 

Carbonífera.
Como parte de esta labor, 

Federico Fernández Montañez 
detalló que sostuvo personal-
mente una reunión con fami-
liares de la joven y se reforzó 
el despliegue de búsqueda en la 
región.

Agregó que tanto la Fisca-
lía General del Estado, como 
la Secretaría de Seguridad Pú-

blica, aportarán todos los ele-
mentos de prueba que permitan 
castigar este hecho con todo el 
apego y rigor de la ley.

“Esperamos que la autoridad 
ministerial concluya con las di-
ligencias que correspondan por 
ley, para que quienes resulten 
responsables paguen por este 
hecho y se mande así un men-
saje que en Coahuila no hay ni 

habrá impunidad” recalcó.
“Se hará justicia, con apego 

a derecho, para que caiga todo 
el peso de la ley contra quien 
o quienes resulten responsables 
de lo sucedido” remarcó.

Asimismo, externó a fami-
liares y amigos de Jimena las 
condolencias por parte del Go-
bierno del Estado, y de la Se-
cretaría de Seguridad Pública.
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Bertha López / FACTOR

CIUDAD DE MÉXICO.- Con 
el fin de reconocer la perspec-
tiva e igualdad sustancial de 
género en la Ley de Cámaras 
Empresariales y sus Confe-
deraciones, la diputada del 
Grupo Parlamentario del PRI, 
Verónica Martínez García, 
presentó la iniciativa que re-
forma varios artículos de esta 
ley, como un primer paso para 
reducir los sesgos de género 
que como práctica o directriz 
interna existen en ese ámbito.

El proyecto que modifica los 
artículos 2, 4, 7, 9, 16, 18, 19, 
22, 23 y 24 de dicha ley, esta-
blece que es indispensable que 
en los diferentes corporativos 
o empresas haya políticas o 
directrices que fomenten la in-
clusión de las y los trabajado-
res, la flexibilidad de horarios, 
así como prestaciones orien-
tadas a apoyar a las mujeres 
madres de familia en el cum-
plimiento de sus responsabili-
dades laborales y domésticas, 
permitiendo que ambas facetas 
puedan compaginarse.

Además, dijo la legisladora, 
se requiere de la voluntad des-
de los mandos superiores de 
las empresas para asumir un 
liderazgo que implemente la 
perspectiva de género como el 
eje de sus acciones al interior 
de dicho agente económico, 
lo que puede ser un detonante 
de productividad y de buenos 
resultados, que aproveche el 
compromiso y talento de las 
mujeres.

Indicó que es preciso que se 
brinde capacitación constante 
para el desempeño del traba-
jo y liderazgo, así como en la 
instrumentación de protocolos 
encaminados a atender, preve-
nir y sancionar el abuso y el 
hostigamiento sexual y laboral, 
permitiendo que todo el perso-
nal, sean mujeres u hombres, se 
sientan seguros, respaldados y 
en condiciones para una mayor 
productividad laboral.

“Es necesario que continue-
mos avanzando en la preven-
ción, atención y combate de la 
exclusión de las mujeres, así 
como de todas las formas de 
violencia que les es inferida, 
por lo que se debe trabajar para 
ganar mayores espacios y crear 
las condiciones necesarias para 
su desarrollo, ya que hoy se 
asume que la discriminación 
destruye la vida de los indivi-
duos, perjudica a la economía 
y a la sociedad en su conjunto”, 
aseguró la diputada.

Señaló que esta reforma es 

necesaria, ya que debido a la 
protección de los derechos de 
las mujeres que globalmente se 
realiza hoy en día, a diferencia 
de otras épocas, hay quienes 
toman estudios universitarios 
en las diferentes disciplinas 
encaminadas a ocupar un em-
pleo para desarrollar sus cono-
cimientos y su talento, por lo 
que existe competitividad con 
los hombres dentro del merca-
do laboral.

Martínez García explicó que 
la capacitación para el trabajo 
o el emprendimiento, el acceso 
a la educación y preparación 
académica, son condiciones 
capaces de propiciar una ma-
yor competitividad de la mujer 
para ingresar al mundo laboral. 
Por ello, subrayó, es importante 
también que haya mecanismos 
de promoción en el escalafón 
corporativo para posibilitar la 
paridad de género y la igualdad 
de oportunidades para mujeres 
y hombres, como medida que 
permita un equilibrio en los 
cargos directivos en las empre-
sas, como lo son los consejos 
de administración.

Destacó con esta propues-
ta, además del cumplimiento 
de los diversos compromisos 
internacionales asumidos por 
México para erradicar la dis-
criminación y violencia de 
género, se contribuye al cum-
plimiento de los Objetivos de 
Desarrollo Sostenible de la 
Agenda 2030 de la ONU, es-
pecíficamente el objetivo nú-
mero 5 relativo a la igualdad 
de género.

Luis Carmona / FACTOR

NUEVA ROSITA, COAH.- Un 
sujeto apodado el “Chalino” 
fue señalado como presunto 
responsable de la tala clandes-
tina de mezquites en el antiguo 
parque ecoturístico el “Oasis” 
ubicado en el ejido Guadalupe 
Victoria.

Víctor Hugo Reséndiz de 
la Fuente comentó que la tala 
clandestina de los árboles fue 

objeto de un reporte ante la 
Comisión de Áreas Naturales 
Protegidas para la actuación 
conforme a la ley protectora del 
medio ambiente.

Desde meses atrás la tala de 
los arbustos ha sido de mane-
ra ilimitada y el responsable lo 
hace con motivos comerciales 
para vender carbón vegetal de-
rivado de la madera que obtiene.

La producción carbón ve-
getal es desconocida, pero 

se tiene conocimiento que el 
“Chalino” habita en ese anti-
guo parque que aprovechó para 
hacer de las suyas haciendo la 
tala clandestina de mezquites.

Gran parte del perímetro ar-
bolado que rodeaba el estanque 
de agua se aprecia la tala de 
los árboles y al avanzar la ac-
tividad ilícita el lugar quedara 
completamente destruido.

El impacto ambiental por 
la tala de árboles en el ejido 

Guadalupe Victoria puede ser 
de fatales consecuencias para 
la flora y fauna, y más en esta 
temporada que muchas espe-
cies de animales buscan un 
hogar para pasar la temporada 
invernal.

Finalmente, el entrevistado 
comento espera se haga justi-
cia ante una actividad fuera de 
control en el ejido Guadalupe 
Victoria en el antiguo parque 
ecoturístico el “Oasis”.

Luis Carmona / FACTOR

NUEVA ROSITA, COAH.- En 
una visita relámpago a la mina 
Pasta de Conchos la titular de la 
Comisión Federal De Electrici-
dad (CFE) recorrió las obras 
de recuperación de los mineros 
atrapados en la mina ocho.

Fue durante la mañana que 
un convoy de unidades de se-
guridad y funcionarios del área 
de operaciones, arribaron a la 
mina para escoltar la suburban 
donde viajaba Emilia Esther 
Calleja Alor.

La funcionaria arribó en pri-
mer lugar a la mina ocho para 
dialogar con integrantes del 
mando unificado integrados 
por ingenieros de la STPS de-
legación Región Carbonífera.

Previo a la reunión un gru-
po de viudas se concentró en 
el campamento para ingresar 
a la mina, pero fueron deteni-
das por elementos de seguridad 
quienes después de unos minu-

tos permitieron el ingreso, pero 
fue muy breve, porque Emilia 
Calleja iba de salida para el 
área de lumbrera uno donde 
se introdujo para conocer los 
avances y posteriormente salu-
dar a los familiares de los desa-
parecidos mineros.

Previo a la gira de trabajo del 
máximo mando de la CFE, la 
viuda Elvira Martínez Espino-
za destacó la presencia como 
un buen detalle para conocer la 
buena disposición de conocer 
los avances de la obra y empa-
parse de información del tema 
que estará encargada durante el 

sexenio de la presidenta Clau-
dia Sheinbaum.

Respecto a la fecha oficial de 
la próxima visita de la presiden-
ta Claudia Sheinbaum Pardo a 
la mina Pasta De Conchos no 
está definida y se creyó que la 
visita de Emilia justificaba ese 
motivo, pero no fue confirmado.

Sin embargo, de los resul-
tados de los avistamientos de 
restos biológicos todo apunta 
que en próximos días serán ex-
traídos y es una cantidad con-
siderable que pudiera apuntar 
a que son varios los mineros 
localizados.

Todo el peso de la ley para presunto responsable

Detienen a presunto asesino de Jimena

Necesario que se incorpore el principio de paridad de 
género en el ámbito empresarial: Verónica Martínez

Supervisa directora general de CFE Pasta de Conchos

Denuncian tala clandestina de mezquites en parque ecoturistico el Oasis
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TALLER B A R R Ó N

Jesús López / FACTOR

MÚZQUIZ, COAH.- De 
acuerdo con los programas 
que rige la Secretaría de Edu-
cación Pública a través de la 
Dirección General de Edu-
cación Física, estamos con 
la olimpiada escolar en sus 
diferentes etapas, así lo dio 
a conocer el coordinador de 
educación física en la Región 
Carbonífera del sistema fede-
ral, profesor Urbano Flores. 

Los maestros de educación 
física arrancaron con los dife-

rentes niveles de primaria en 
el deporte como lo es: el atle-
tismo en futbol siete, el beis-
bol cinco el cual ya cambió su 
modalidad, el cual es más re-
creativo, ya los maestros han 
tomado clínicas en virtual y 
presencial desde Saltillo de lo 
que es el beisbol cinco. 

En cuanto al atletismo en 
cada escuela están sacando 
sus selecciones y ya contamos 
con las eliminatorias futbol 
siete, sabemos de todos los 
problemas que hay, ahora has-
ta en los campos infantiles, 

donde hasta los papás influ-
yen, en los resultados que se 
dan en las ligas. 

Ya los maestros de edu-
cación física hablan con los 
padres de familia a que sean 
un buen ejemplo, que sean 
un espejo para sus hijos, no 
caigan en eso de ser tan drás-
ticos con los mismos niños, 
con los árbitros. 

Entonces todo esto que no-
sotros estamos aprendiendo y 
enseñando es cien por ciento 
educativo y queremos el mejor 
comportamiento de los padres 
de familia y que estos sean un 
ejemplo para los hijos.

Entonces no nada más en el 
futbol sino en todos los depor-
tes y de esa manera estamos 
iniciando ya de nueva cuenta 
este ciclo escolar, ya se hicie-
ron las pruebas del diagnósti-
co, pruebas de peso y talla y 
con eso pues ya arrancamos 
con la olimpiada escolar.

Jesús López / FACTOR

MÚZQUIZ, COAH.- Un ci-
clista resultó lesionado, luego 
de que fue atropellado cuan-
do circulaba en la calle 5 de 
mayo entre Francisco Villa y 
Félix U Gómez, en el tramo 
del Sabino Gordo. 

Los cuerpos de emergen-
cia recibieron el reporte, por 
lo que se trasladaron al lugar 
indicado, en donde fue encon-
trado el lesionado, de nombre 
Víctor Manuel Martínez de 66 
años, vecino de calle Adolfo 

E. Romo barrio el Sabino. 
Agentes viales y policías im-

plementaron un operativo para 
facilitar la circulación en la 

zona, en tanto paramédicos de 
la Cruz Roja Mexicana estabi-
lizaron al lesionado y lo tras-
ladaron al Hospital General de 

Palaú, ya que presentaba golpes 
en diversas partes del cuerpo.

Elementos de Investigación 
Criminal de la Fiscalía Gene-
ral del Estado en la Región 
Carbonífera, arribaron al lu-
gar y tomaron conocimiento 
de los hechos, aunque se in-
formó que se desconoce el ve-
hículo responsable de este ac-
cidente, del cual lo único que 
se dijo fue que dio el golpe y 
se dio a la fuga. 

Gracias a unos ciudadanos 
de buen corazón ayudaron a la 
persona de la tercera edad a le-
vantarse del pavimento, ya que 
quedo tirado, abandonado.

Cristina FLores / FACTOR

SABINAS, COAH.- 
Tras cuatro días de 
búsqueda incesante, 

Jimena Medina, la joven de 
tan solo 17 años, fue locali-
zada sin vida después de salir 
la madrugada del domingo 
10 de noviembre de su hogar, 
ubicado en la calle Pilotes de 
la colonia Santo Domingo. 
Lo que comenzó como una 
jornada llena de esperanza y 
esfuerzo por encontrarla sana 
y salva, culminó hoy con un 
hallazgo que deja a su familia 
y a toda la comunidad sumida 
en la tristeza, el desconcierto 
y la petición de justicia.

La búsqueda de Jimena se 
convirtió en el centro de aten-
ción de vecinos y autoridades, 
quienes, día tras día, pusieron 
todos sus recursos y esfuerzos 
en localizarla. Las diversas 
corporaciones policiacas se 
movilizaron y unieron fuer-
zas en una investigación que 
incluyó a peritos, unidades 
de búsqueda y tecnología, y, 
sobre todo, a la valiosa parti-
cipación de los vecinos. Fue 
gracias a una cámara de se-
guridad en la calle Lomas del 
Pregonero que se pudo obser-
var un último rastro de Jime-
na. Las grabaciones mostra-
ron su entrada a un domicilio 
cercano, a unas pocas cuadras 
de su hogar, sin que hubiera 
indicios de su salida posterior. 

Esta pista sería determinante 
en el rumbo de la investiga-
ción, pero, tristemente, tam-
bién un anuncio de lo que na-
die deseaba escuchar.

Con el sitio asegurado y la 
presencia de la familia de Ji-
mena quienes llegaron al lu-
gar, peritos de la Fiscalía, en-
cabezados por el delegado de 
la Fiscalía, el licenciado Uli-
ses Ramírez Guillén, iniciaron 
las diligencias necesarias. El 
área ha sido intervenida para 
recabar todas las pruebas po-
sibles que permitan entender 
lo sucedido y hacer justicia 
por Jimena. Sin embargo, has-
ta el momento, las autoridades 
han decidido no compartir de-
talles específicos sobre las cir-
cunstancias del deceso.

En total cuatro personas 

fueron aseguradas en relación 
con este caso y trasladadas a 
las instalaciones del C4, don-
de permanecerán bajo custo-
dia mientras se desarrollan 
las investigaciones correspon-
dientes. Su rol en los hechos 
aún es materia de indagación, 
y la comunidad espera, que 
pronto se esclarezcan estos 
hechos. La pérdida de Jimena 
representa un lamentable he-
cho para la colonia Santo Do-
mingo y para todos aquellos 
que se unieron en la esperanza 
de verla regresar. En medio 
del dolor, vecinos, amigos y 
familiares expresan su incre-
dulidad; ella era una joven lle-
na de sueños y posibilidades, 
con toda una vida por delante 
que, en un abrir y cerrar de 
ojos, ya no está.

El impacto de este hecho 
alcanza a todos, no solo a los 
seres queridos de Jimena. Su 
caso nos recuerda la vulnerabi-
lidad que enfrentan tantas per-
sonas, la importancia de cuidar 
de los nuestros y de exigir que 
se haga justicia para quienes ya 
no pueden alzar su voz. Duran-
te esos cuatro días, no dejaron 
de buscarla con la esperanza 
de abrazarla nuevamente. El 
duelo es profundo, y el llama-
do a la justicia resuena fuer-
te. Mientras el proceso legal 
avanza, los familiares, amigos 
y vecinos de Jimena buscan 
consuelo en el abrazo solida-
rio de su comunidad. Hoy, se 
les acompaña en su dolor, y se 
eleva una plegaria por el eterno 
descanso de una joven que par-
tió demasiado pronto.

Cristina FLores / FACTOR

SABINAS, COAH.- El se-
cretario de Seguridad Pú-
blica en Coahuila, Federico 
Fernández Montañez señaló 
que, aquí en Coahuila no ha-
brá impunidad, al referirse al 
caso de Jimena Medina que 
esta tarde fue encontrada sin 
vida después de 4 días de 
intensa búsqueda y añadió 
que, el gobernador del Esta-
do, Manolo Jiménez Salinas, 
giró instrucciones para que 
agentes policiales de Seguri-
dad Pública se movilizaran a 
esta región así como por par-
te de la Fiscalía General del 
estado hicieron lo propio tan-
to Ministerios Públicos como 
agentes de investigación y 
peritos quienes hicieron las 
diligencias necesarias en to-
dos los alrededores.

Lamentablemente este jue-
ves 14, fue encontrada sin 
vida. Minutos después de este 
hallazgo las fuerzas policiales 
tanto estatales como ministe-
riales lograron ubicar y dete-
ner al presunto responsable de 
estos lamentables hechos. Así 
también en hechos separados 
lograron asegurar a tres suje-
tos más que las autoridades 
Ministeriales determinarán si 
tienen o no participación. Hay 
elementos suficientes para 
determinar que la persona de-
tenida como presunto respon-
sable tiene una participación 
directa, pero esas diligencias 
están por desarrollarse.

“Ayer estuvimos aquí con la 
familia, la mamá, el papá y los 
hermanos de la joven. Estuvi-
mos en la delegación regional 
de la Fiscalía y ahí con ellos 
les hablamos de las líneas de 
investigación y tareas de bús-
queda. Seguramente ustedes 
vieron y notaron los filtros de 
seguridad, las revisiones en la 
toda la Región Carbonífera, 
que a final de cuentas conclu-
ye con este resultado”, dijo el 
entrevistado.

Por parte de nosotros -dijo- 
como autoridades, lamenta-
mos mucho estos hechos y 
mandamos nuestro sentido 
pésame a los familiares y a 
la comunidad, pero también 
queremos mandar un mensa-
je contundente: “que, de de-
terminarse la responsabilidad 
de esta persona, caerá todo el 
peso de la ley sobre él, porque 
aquí en Coahuila no hay ni ha-
brá impunidad”.

A través de redes sociales 
fue como se enteraron de la 
no localización de la jovenci-
ta Jimena Medina de 17 años, 
de esta Región Carbonífera 
e inmediatamente la Fiscalía 
General del Estado, las Secre-
taría de Seguridad Pública del 
Estado y las policías munici-
pales activaron el protocolo 
de búsqueda y localización 
con vida de esta joven, para 
ello se recibió la denuncia co-
rrespondiente por parte de fa-
miliares y se hizo un desplie-
gue importante en los cinco 
municipios de esta región.

Jimena Medina: una tragedia que enluta a la región
“Aquí en Coahuila no habrá 

impunidad”: Federico 
Fernández Montañez

Atropellan a ciclista en el Sabino Gordo; conductor huye

Llevan a cabo en escuelas olimpiadas escolares
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Jesús López / FACTOR

MÚZQUIZ, COAH.- La an-
siedad y depresión prevalece 
en ciudadanos de todas las eda-
des en Múzquiz, así lo indicó, 
la psicóloga Bertha Alicia Mal-
tos, al estar recibiendo pacien-
tes, niños, jóvenes, adultos y 
personas de la tercera edad.

Se dice que la ansiedad es 
un exceso del futuro, donde 
quisiéramos ver nuestra vida 
de otra manera, que pasara el 

tiempo y vernos diferentes y al 
no lograrlo, generamos mucha 
ansiedad. 

Niños y jóvenes confunden 
atraso escolar con retraso men-
tal, piensan que su edad mental 
a la cronológica, pero no es así, 
lo que como psicóloga estoy 
observador a través de la aten-
ción, de muchos niños y jóve-
nes de secundaria.

Es el atraso escolar producto 
de la pandemia, son dos años 
que todavía no se asimilan 
bien, y hasta la fecha no hemos 
podido ponernos al corriente y 
eso ha afectado a chicos y gran-
de aseveró la psicóloga. 

Te menciono esto por el caso 
de la persona que se quita la 
vida en el barrio el Alto aquí, 
qué lo llevó a esto pues pro-
blemas con su pareja aunado 
a esto el consumo de alcohol 
que en determinado momento 
hacen que tomen una decisión 
para liberarse de lo que tren en 
ese momento. 

Como sabemos el ser huma-
no utiliza muchas máscaras, 
para no demostrar que traemos 
una tristeza profunda, una de-
presión, por eso lo primero 
que hago como psicólogo es 
al atender un paciente es hacer 
una evaluación de los niveles 
de depresión y ansiedad para 
empezar a trabajar ahí. 

Otro factor son los celulares, 
con las redes sociales, nos han 
facilitado el contacto con fami-
liares, a que los estudiantes ha-
gan sus tareas, pero también el 
no saberlos usar nos ha provo-
cado muchos problemas como 
sociedad.

Cristina FLores / FACTOR

SAN JUAN DE SABINAS, 
COAH.- En cumplimiento de 
la tarea encomendada por el 
gobierno de México, la Comi-
sión Federal de Electricidad 
(CFE), mantiene el compromi-
so de continuar con los trabajos 
de localización y rescate de los 
restos de los mineros atrapados 
en las minas Pasta de Conchos 
y El Pinabete, en el estado de 
Coahuila. “Es una labor que 
me instruyó la presidenta Clau-
dia Sheinbaum: continuar con 
las acciones de justicia social”, 
dijo la directora general de la 
CFE, Emilia Calleja Alor, al 
platicar con viudas y familia-
res de los mineros de Pasta de 
Conchos, mientras realizaba un 
recorrido por la mina.

Acompañada del subsecreta-
rio de Electricidad, de la Secre-
taría de Energía, José Antonio 
Rojas Nieto y de directivos de 
la CFE que conforman su equi-
po de trabajo, Calleja Alor su-
pervisó avances en los trabajos 
de excavación, localización y 
rescate, al interior de la mina 
Pasta de Conchos, a más de 
150 metros de profundidad, y 
a 64 metros en las galerías de 
la mina El Pinabete. A nom-
bre de la secretaria de Energía, 
Luz Elena González Escobar, 
el subsecretario de Electrici-
dad reconoció al personal de la 
CFE por el trabajo de justicia 
que realizan para el rescate de 
los mineros. 

“Están realizando una gran 
labor humanitaria y están ilu-
minando las vidas de todas 

aquellas personas que perdie-
ron un ser querido en las mi-
nas” aseguró Calleja Alor al 
dirigirse al personal de la CFE 
que participa en los trabajos. 
Detalló que, por su propia ex-
periencia en centrales eléctri-
cas, entiende el gran riesgo 
que enfrentan diariamente los y 
las trabajadoras, por lo que les 
instó a seguir estrictamente los 
protocolos de seguridad.

El 19 de febrero de 2006 se 
registró el accidente en el que 
65 mineros perdieron la vida en 
Pasta de Conchos, ubicada en 
San Juan de Sabinas, Coahuila. 
Como parte del Plan de Justi-
cia para Pasta de Conchos, en 
julio de 2024 se identificó al 
primer minero. El plan de res-
cate de las víctimas, que inició 
en la pasada administración y 
continuará durante el mandato 
de la presidenta Claudia Shein-
baum, representó un acto de 
justicia que buscaba satisfacer 
el anhelo más entrañable de los 
familiares de los afectados y la 
vocación más humanista de los 
mexicanos.

El 3 de agosto de 2022, en la 
mina “El Pinabete”, en Sabinas, 
Coahuila, se suscitó un acciden-
te en el que quedaron atrapados 
10 mineros. El 4 de noviembre 
de este año fueron localizados 
los restos humanos correspon-
dientes al noveno minero atra-
pado, mismos que fueron recu-
perados el 8 de noviembre. Con 
el propósito de brindar certeza y 
justicia los familiares, los traba-
jos continuarán hasta localizar 
e identificar al último minero 
atrapado en la mina.

Cristina FLores / FACTOR

ALLENDE, COAH.- Esta tar-
de, el municipio de Allende en 
la Región de los Cinco Manan-
tiales fue sede de una reunión 
clave para el desarrollo agrí-
cola del estado. En el encuen-
tro, el secretario de Desarrollo 
Rural en Coahuila, Jesús María 
Montemayor Garza, sostuvo 
una reunión con un grupo de 
agricultores locales con el ob-
jetivo de explorar alternativas 
de comercialización para los 
productos que se siembran y 
cosechan en esta importante 
zona del estado.

La iniciativa responde a una 
estrategia impulsada por el 
gobierno estatal, bajo el lide-
razgo del gobernador Manolo 
Jiménez Salinas, cuyo lema, 
“seguir a pasos de gigante”, se 
aplica al 100% y busca destacar 
el dinamismo y la proactividad 
en el crecimiento de Coahuila. 
Esta reunión se enmarca dentro 
de las políticas del estado que 
buscan fortalecer la economía 
agrícola y potenciar la com-
petitividad de los productos 
de Coahuila en mercados más 
amplios.

Durante la reunión, Monte-
mayor Garza subrayó la im-
portancia de encontrar canales 
de distribución que permitan a 

los agricultores acceder a nue-
vos mercados, mejorando así 
sus ingresos y garantizando 
el desarrollo económico de la 
región. El secretario de Desa-
rrollo Rural escuchó de prime-
ra mano las preocupaciones y 
propuestas de los agricultores, 
quienes plantearon los retos 
actuales de la producción y co-
mercialización de sus cosechas.

Además, se discutieron po-
sibles alianzas con empresas 
y mercados en otras regiones 
del país, lo cual abriría nue-
vas oportunidades para que los 
productos locales lleguen a un 
público más amplio, promo-
viendo el consumo de produc-
tos coahuilenses a nivel nacio-
nal. La propuesta busca no solo 
beneficiar a los productores de 
la Región de los Cinco Ma-
nantiales, sino también hacer 
de Coahuila un referente en la 
producción agrícola de calidad 
en México.

Este esfuerzo es parte del 
compromiso del gobierno es-
tatal de apoyar a los sectores 
productivos del estado, con-
solidando el crecimiento y de-
sarrollo de las zonas rurales, y 
llevando a Coahuila “a pasos 
de gigante”, conforme al es-
píritu que impulsa la adminis-
tración del gobernador Manolo 
Jiménez Salinas.

Cristina FLores / FACTOR

SAN JUAN DE SABI-
NAS, COAH.- Óscar 
Ríos Ramírez, alcalde 

electo de Nueva Rosita, ha 
comenzado a delinear los pri-
meros pasos de su gestión, en-
focándose en proyectos clave 
que prometen beneficiar a la 
comunidad. En una reciente 
visita a Saltillo, Ríos Ramírez 
presentó varios proyectos, in-
cluyendo la construcción de 
un relleno sanitario, la mejora 
en la distribución del agua, la 
generación de empleo y la pa-
vimentación en la villa de San 
Juan de Sabinas. Consciente 
de los compromisos que ha 
asumido con los ciudadanos, 
enfatizó que estos planes son 
parte de sus objetivos para los 
primeros 100 días de su admi-
nistración, aunque desde hace 
cuatro meses ya se encuentra 
trabajando en la conformación 
de expedientes y la planeación 
detallada de su gestión.

Uno de los proyectos más 

importantes y urgentes es la 
implementación de un progra-
ma de limpieza que comenzó 
en la Colonia Americana. Ríos 
Ramírez explicó que esta área 
fue seleccionada estratégica-
mente, ya que los habitantes 
de esta colonia facilitarán el 
uso de piletas para combatir el 
problema de desabasto de agua, 
lo que beneficiará también a las 
colonias Chapultepec, Inde-
pendencia, Nuevo León, Roma, 

El 6 y Comercial, áreas que re-
presentan un amplio sector de 
la población. “Es un proyecto 
importante para todos estos ha-
bitantes y vamos a seguir traba-
jando en ello”, destacó.

Además, el alcalde electo ex-
presó su agradecimiento a los 
empresarios, especialmente a 
las familias Gutiérrez Salinas y 
Valdez, quienes han respaldado 
estos proyectos con maquinaria 
y recursos. Ríos Ramírez seña-

ló que se encuentran tocando 
puertas y que la respuesta de 
la comunidad empresarial ha 
sido positiva, lo cual fortalece 
la visión de colaboración en su 
administración.

Con respecto a su prepara-
ción para el cargo, comentó 
que ha participado en talle-
res de gobernanza, los cuales 
han sido provechosos gracias 
a su experiencia previa. No 
obstante, enfatizó que su ad-
ministración incluirá activa-
mente a la juventud, buscan-
do siempre una coordinación 
constante con los ciudadanos. 
“Queremos que los habitan-
tes participen, y agradecemos 
a Dios por la oportunidad de 
volver a gobernar. Creo fir-
memente que la ciudadanía no 
se equivocó al confiar en no-
sotros; venimos con muchas 
ganas y con muchos proyec-
tos”, concluyó Ríos Ramírez, 
proyectando un periodo de 
gobierno con enfoque en el 
trabajo conjunto y el benefi-
cio colectivo.

Óscar Ríos Ramírez prepara un ambicioso Óscar Ríos Ramírez prepara un ambicioso 
plan de trabajo para Nueva Rositaplan de trabajo para Nueva Rosita

CFE continuará acciones en 
Pasta de Conchos y El Pinabete

La depresión y ansiedad 
en Múzquiz no tiene edad

Impulso a la comercialización de 
productos agrícolas en Allende
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Jesús López / FACTOR

MÚZQUIZ, COAH.- La Se-
cretaría de Salud en Coahuila, 
a través de la Jurisdicción Sa-
nitaria 03 y el Centro de Salud 
de Melchor Múzquiz, llevó 
servicios de salud gratuitos y 
orientación preventiva a la co-
munidad de los Negros Masco-
gos en Múzquiz, así lo indicó 
el director del Centro de Salud 
Jorge Cervera Mata. 

Durante la feria, se ofrecie-
ron a todos los asistentes:  Con-
sultas generales Vacunación, 
Orientación en nutrición, salud 
mental y Detección de enfer-
medades crónicas, importante 

el tema de salud para nuestras 
autoridades estatales de salud y 
para nuestro gobernador Mano-
lo Jiménez Salinas. 

Además, se impartieron plá-
ticas sobre: la Prevención de 
enfermedades, la Importancia 
de la vacunación y hábitos sa-
ludables, esto en el hospital que 
toda familia debe de tener en 
cuenta la importancia de dies-
tra salud afirmó Cervera Mata. 

Por lo que agradecemos a toda 
la comunidad por su participación 
y compromiso con su salud. ¡La 
Secretaría de Salud de Coahuila 
continúa trabajando para llevar 
bienestar y prevención a cada rin-
cón de nuestro estado!.

Jesús López / FACTOR

MÚZQUIZ, COAH.- Un apa-
rente corto circuito en una vi-
vienda alertó a vecinos en el 
barrio la Casa Azul, quienes 
rápidamente solicitaron la pre-
sencia de los cuerpos de emer-
gencia y seguridad pública Mu-
nicipal. 

Elementos de Protección Ci-

vil y Bomberos a cargo de Gus-
tavo Vásquez Zapata mencio-
naron que el incendio inició en 
una de las vigas de la vivienda 
que se encontraba con un ca-
bleado viejo, el llamado se re-
gistró a las 13:00 horas en una 
casa ubicada sobre la calle Avi-
ñas casi equina con Victoria. 

 Al llegar al lugar, los ele-
mentos socorristas realizaron 
las maniobras correspondien-
tes para sofocar el conato de 
incendio y, evitando el sinies-
tro pasara a mayores, logrando 
extinguir las llamas minutos 
después.

 Al respecto, Gustavo Vás-
quez Zapata director de Protec-
ción Civil municipal informó, 
el incendio se generó aparente-
mente por un corto circuito en 
el techo de la casa que contaba 
con cables eléctricos, registrán-
dose leves daños materiales al 
inmueble, sin resultar personas 
lesionadas.

Luis Carmona / FACTOR

NUEVA ROSITA, 
COAH.- El gerente 
general de la empre-

sa cervecera “Constellation 
Brands” de Nava, Juan Manuel 
Flores Estrada dijo que la au-
tomatización o robotización de 
las áreas de producción no debe 
quitar el sueño a la clase obre-
ra; porque jamás será desplaza-
da por una máquina.

Por el contrario, siempre se 
va a requerir del servicio de 
mano de obra calificada para el 
desempeño de buenas funcio-
nes dentro de un corporativo 
como esta cervecera.

Con una plantilla laboral de 3 
mil 200 trabajadores, el corpo-
rativo reconoció la importancia 
de fortalecer la necesidad de 
tener profesionistas mejor ca-
pacitados para la operación de 
máquinas o robots.

La capacitación efectiva es 
fundamental para el buen de-
sarrollo de operaciones en la 
planta y el corporativo no es-
catima en recursos económicos 

para llevar los mejores resul-
tados y trabajen en ambientes 
laborales apropiados.

La introducción de máquinas 

a las empresas es un periodo 
normal en una nueva era digital 
que el mundo actual exige te-
ner para mejor comunicación y 

desarrollo de productos o servi-
cios en el menor tiempo posible 
para enfoque de otras acciones 
sociales y educativas.

La cervecera es una empresa 
responsable con el impacto am-
biental e invierte en obras en-
focadas a fortalecer la corres-
ponsabilidad del tema como se 
hizo en la UTRC la campaña de 
reforestación de árboles. 

Por otra parte, en el tema edu-
cativo, la iniciativa de “CBI en 
tu escuela” fue creado para tener 
contacto directo con estudiantes 
con el propósito de mejorar su 
desarrollo académico y social, 

recordando que en la Región 
Carbonífera tiene a 36 estudian-
tes beneficiados con el sistema 
de becas “el valor de educar”.

Por cuarto año consecutivo 
el programa educativo ha desti-
nado 2 mil becas a estudiantes 
de Coahuila y fortaleció víncu-
los directos con catorce escue-
las, buscando en un futuro no 
muy lejano mano de obra cali-
ficada entre esos jóvenes bene-
ficiados.

Luis Carmona / FACTOR

NUEVA ROSITA, COAH.- 
Coreógrafos y maestros que 
conforman el Instituto de In-
vestigación y Difusión de la 
Danza Mexicana Asociación 
Civil (IIDDMAC), hicieron 
una recomendación para escue-
las y organizaciones que parti-
ciparán en el desfile alusivo al 
114 aniversario de la Revolu-
ción Mexicana.

El profesor Sergio Ricardo 
García Colorado representan-
te del instituto en San Juan de 
Sabinas, comentó la respon-
sabilidad de promover el fol-
clor mexicano en una fecha 
importante para los mexica-
nos como fue la Revolución 
Mexicana.

Cada año la dirección ge-
neral emite recomendaciones 
principalmente para las direc-
ciones de actos cívicos de los 
ayuntamientos de la entidad 
para que sean portavoces de la 
difusión de la danza folclórica 
y motiven a las escuelas a for-
mar cuadros alusivos a la Re-

volución Mexicana.
El entrevistado reconoció 

que la cercanía con Estados 
Unidos y la era moderna influ-
yen para presentaciones artísti-
cas fuera del acto cívico omi-
tiendo el verdadero motivo de 
la fecha de conmemoración.

En años pasados algunas 
escuelas con sus equipos de 
porristas y tablas rítmicas, pu-
sieron el toque mexicano a sus 
rutinas incluyendo uniformes y 
canciones del folclor mexicano 
y funciono bien entre el público 
asistente.

Este año no puede ser la ex-
cepción considerando que el 
desfile de Nueva Rosita es el 
mejor organizado de la región 
y la entidad y conserva gran 
tradición por ser el más prolon-
gado y visto.

El desfile de la Revolución 
Mexicana de Nueva Rosita es 
una excelente plataforma para 
promover la danza folclórica y 
existen muchos grupos de baile 
que pueden resaltar la riqueza 
cultural de la nación a través de 
la danza.

Automatización de empresas no desplazará mano de obra humanaAutomatización de empresas no desplazará mano de obra humana

IIDDMAC promovió la danza 
folclórica para desfiles revolucionarios

Corto circuito provoca conato 
de incendio en vivienda

Feria de la Salud en la Comunidad 
de los Negros Mascogos
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Estos son los equipos que más veces han clasificado 
a liguilla bajo el formato de torneos cortos

Los extranjeros volvieron a dominar la Liga MX

¡Checo Pérez se juega su 
orgullo en Las Vegas!

Infobae / FACTOR

CIUDAD DE MÉXICO.- La fase 
regular del torneo Apertura 
2024 de la Liga MX ha llega-
do a su fin, y después de una 
temporada llena de emoción y 
sorpresas, quedaron definidos 
los seis equipos clasificados 
de manera directa a la ligui-
llas, así cómo los cuatro que 
buscarán su boleto por la vía 
del Play-In, resaltando la pre-
sencia de las Águilas del Amé-
rica, club que hasta la fecha, 
sigue siendo el club que más 
veces ha logrado participar 
en la “fiesta grande”.

Entre los equipos que par-
ten como favoritos para alzar 
el trofeo de campeones es-
tán Cruz Azul, Toluca y Tigres. 
Estos tres clubes han mostrado 
un nivel de juego consisten-
te durante la temporada, y 
las expectativas están altas 
en torno a su desempeño; sin 
embargo, no se puede subes-
timar lo que puedan llegar a 
hacer conjuntos cómo Monte-
rrey, Pumas y el mismo Améri-
ca, que aún no tiene su boleto 

asegurado pero que cuentan 
con plantillas de calidad y una 
historia reciente que los hace 
siempre peligrosos en la Ligui-
lla.

Pero más allá de los equipos 
favoritos y las sorpresas que 
siempre guarda la Liguilla, 
este es también un buen mo-
mento para hacer una mirada 
atrás y recordar a los clubes 
que han sido más constan-
tes en las últimas décadas en 
cuanto a su clasificación a la 
fase final del torneo. Desde la 
implementación del formato 
de torneos cortos en el Invier-
no 1996, algunos equipos han 
logrado imponer su hegemo-
nía en la competencia, siendo 
protagonistas recurrentes de 
la fiesta grande del fútbol 
mexicano.

El formato de torneos cortos 
en la Liga MX ha permitido a 
los clubes vivir una nueva era 
de competitividad, con tem-
poradas más compactas pero 
llenas de dramatismo. En este 
lapso de tiempo, hay algunos 
equipos que se han ganado un 
lugar en la historia por su ca-

pacidad de clasificar de ma-
nera constante a la liguilla.

Dominando también en este 
rubro, las Águilas del Améri-
ca pueden presumir de ser el 
conjunto con más apariciones 
en la “fiesta grande” en la 
historia de los torneos cor-
tos (1996), teniendo 40 par-
ticipaciones de 53 posibles 
(sin contar el actual Apertura 
2024), siendo campeón en sie-
te ocasiones.

Contrario a lo que muchos 
podrían pensar o asumir, Cruz 
Azul no se ubica en el segun-
do escalón del listado, pues 
los Diablos Rojos de Toluca han 
sido un invitado más constante 
a la fase final de la Liga MX 
con un total de 37 apariciones, 
por 35 de la Máquina Celeste.

A continuación, dejamos el 
top-5 de los equipos que más 
veces han disputado la liguilla 
del balompié azteca:

América, 40 veces
Toluca, 37 veces

Cruz Azul, 35 veces
Santos, 34 veces
Tigres, 31 veces

En la edición pasada de 
la Nations League los 
Aztecas lograron llegar 
a la final de este torneo; 
sin embargo, no pudieron 
coronarse porque Estados 
Unidos se impuso en esta 
instancia por 0-2

Infobae / FACTOR

CIUDAD DE MÉXICO.- 
La selección mexicana re-
gresa a la actividad de 

manera oficial en los cuartos de 
final de la Nations League. Este 
partido frente a la selección de 
Honduras representa el primer 
juego oficial de Javier Agui-
rre y su cuerpo técnico al frente 
de la escuadra tricolor.

El “Vasco” enfrenta su primer 
torneo de importancia como 
entrenador de México, des-
pués de haber derrotado 2-0 a 
los Estados Unidos en un cruce 
amistoso. En la edición pasada 
de la Nations League los Azte-
cas lograron llegar a la final 
de este torneo; sin embargo, no 
pudieron coronarse porque Es-
tados Unidos se impuso en esta 
instancia por 0-2.

Este encuentro es la prime-
ra prueba importante para la 
nueva dirigencia de México 
y Honduras no es un rival sen-
cillo, además este juego tiene 
un ingrediente especial por-
que César ‘Chino’ Huerta vuel-
ve a verse con los catrachos. 
El futbolista mexicano realizó 
unas declaraciones desafortu-
nadas cuando mencionó: “Pre-
fiero rodearme y jugar este 
tipo de partidos que ir a ga-
nar contra Honduras”, palabras 
que dijo después de enfrentar 
y perder contra Uruguay por 
4-0.

Los cuartos de final de este 
torneo se disputan en dos en-
cuentros y el marcador global 
definirá a la selección que 

avanza a la semifinal.

PARTIDO DE IDA
Fecha: Viernes 15 de noviem-

bre.
Hora: 20:00 horas (tiempo del 

centro de México)
Sede: Estadio General Fran-

cisco Morazán.

PARTIDO DE VUELTA
Fecha: Martes 19 de noviem-

bre
Hora: 20:30 horas (tiempo del 

centro de México)
Sede: Estadio Nemesio Díez.

¿EN DÓNDE VER EL JUEGO DE 
IDA?

El primer cruce de semifi-
nales que enfrentará México 
podrá ser visto a través de te-
levisión abierta, por 
canales de paga y 
streaming en estas 
plataformas:

TUDN.
Canal 5.

ViX.
Azteca.

ÚLTIMO PARTIDO 
ENTRE LAS DOS 
SELECCIONES
Fue precisa-

mente en la 
Nations Lea-
gue, pero 
d e l 

2023, cuando estas selecciones 
se enfrentaron por última vez. 
En este juego, las escuadras 
se jugaban un pase a la Copa 
América 2024 y en esa ocasión 
los entonces dirigidos por Jaime 
Lozano, perdieron el enfrenta-
miento de ida 2-0. No obstante, 
en el partido de vuelta iguala-
ron el marcador y en la instan-
cia de penales México avanzó 
4-2.

LISTA DE CONVOCADOS
Porteros

Ángel Malagón (América)
Guillermo Ochoa (AVS Fute-

bol)
Raúl Rangel (Chivas)

Defensas

Rodrigo Huescas (FC Copen-
hague)

Jorge Sánchez (Cruz Azul)
César Montes (Lokomotiv 

Moscú)
Israel Reyes (América)
Jesús Orozco (Chivas)
Jesús Angulo (Tigres)

Jesús Gallardo (Toluca)

Medios
Luis Romo (Cruz Azul)

Carlos Rodríguez (Cruz Azul)
Edson Álvarez (West Ham)

Luis Chávez (Dinamo Moscú)
Erik Lira (Cruz Azul)

Orbelín Pineda (AEK Atenas)
Alexis Gutiérrez (Cruz Azul)

Delanteros
Ozziel Herrera (Tigres)
Diego Lainez (Tigres)

Alexis Vega (Toluca)
César Huerta (Pu-

mas)
Julián Quiñones 

(Al-Qadsiah)
Raúl Jiménez (Ful-

ham)
Guillermo Martínez 

(Pumas)
Ángel Sepúlveda 

(Cruz Azul)
Henry Martín 

(América)

Cuartos de final de Liga 
de Naciones Concacaf

as / FACTOR

CIUDAD DE MÉXICO.- 
El Apertura 2024 ha con-
cluido su fase regular, y es 
momento de evaluar el des-
empeño de los futbolistas 
extranjeros más destaca-
dos. En esta lista, sorpren-
de la notable participación 
de jugadores de equipos 
como Cruz Azul, que coloca 
a dos jugadores entre los 
mejores del torneo, mien-
tras que Toluca, FC Juárez 
y Monterrey aportan un re-
presentante cada uno. La 
ausencia de André-Pierre 
Gignac, una de las figuras 
habituales, llama la aten-
ción debido a su consisten-
cia en años anteriores.

Uno de los jugadores que 
lidera esta lista es Carlos 
Rotondi, de Cruz Azul, quien 
acumuló 7 goles y 4 asis-
tencias, convirtiéndose en 
un referente. A él se suma 
Kevin Mier, el guardameta 
que defendió la portería en 
todos los partidos, logrando 
9 partidos sin recibir gol y 
apenas 3 anotaciones en 
contra, un mérito que resal-
ta su consistencia y solidez 
en el arco.

Sergio Canales, de Mon-
terrey, también brilló en la 

fase regular, aportando 8 
goles y 2 asistencias. Su ha-
bilidad para conectar con 
sus compañeros y su capa-
cidad de definición fueron 
esenciales para el equipo. 
Otro jugador que destacó 
en ataque fue Óscar Eduar-
do Estupiñán, quien regis-
tró 7 goles en tan solo 12 
partidos, mostrando una 
notable efectividad que lo 
diferencia de otros delan-
teros, incluido Gignac, que 
alcanzó la misma cifra pero 
en 16 encuentros.

Paulinho logró un total 
de 13 goles en el presen-
te torneo tras jugar los 17 
partidos del campeonato, 
acumulando 1,431 minutos 
en cancha y promediando 
un gol cada 109.92 minu-
tos. De sus anotaciones, nue-
ve fueron con el pie desde 
dentro del área, mientras 
que las tres restantes fueron 
de cabeza, consolidándose 
como un goleador clave en 
el certamen.

La ausencia de Gignac en 
esta lista es notable. Aun-
que el francés logró mar-
car 7 goles, su promedio de 
efectividad fue menor en 
comparación con Estupiñán, 
quien consiguió la misma 
cantidad en menos parti-

dos. Este detalle coloca al 
colombiano por encima en 
la clasificación, destacando 
la alta competencia entre 
los delanteros extranjeros 
de la Liga MX este torneo.

LOS MEJORES EXTRANJE-
ROS DEL APERTURA 2024

Carlos Rotondi
7 goles y 4 asistencias

Kevin Mier
Jugó todos los partidos, 9 
porterías en 0 y recibió |3 

goles

Sergio Canales
8 goles y 2 asistencias

Oscar Eduardo Estupiñán
Metió 7 goles en los 12 

juegos que participó

Paulinho
13 goles y 5 asistencias

azteca Deportes / FACTOR

CIUDAD DE MÉXICO.- La Fór-
mula 1 entra en la recta final 
con el Gran Premio de Las Ve-
gas, el próximo domingo 24 de 
noviembre. Este evento, que la 
F1 espera convertir en su nueva 
joya, se correrá en el impresio-
nante Las Vegas Strip Circuit, un 
trazado urbano nocturno que 
se ilumina con las luces de la 
famosa avenida y que promete 
un espectáculo sin precedentes. 
Con 6.201 metros, 17 curvas y 
largas rectas, la pista es ideal 
para altas velocidades y gran-
des emociones.

HORARIOS PARA EL GP DE LAS 
VEGAS

Para Checo Pérez, esta ca-
rrera es fundamental tras dos 
Grandes Premios complicados 
en México y Brasil. El mexica-
no necesita recuperar confian-
za y posición en la tabla de 
pilotos, y Las Vegas, donde el 
año pasado subió al podio en 
tercer lugar, representa su me-

jor oportunidad de cerrar la 
temporada con una nota alta. 
En un evento que mezcla la ex-
travagancia de Las Vegas con 
la intensidad de la F1, Pérez 
está listo para dar un golpe de 
autoridad.

La jornada comenzará 
el jueves 21 de noviembre 
con la primera práctica a las 
20:30 y la segunda a las 00:00 
del viernes. La tercera práctica 
se llevará a cabo el viernes a 
las 20:30, mientras que la cla-
sificación será el sábado a las 
00:00. Finalmente, el Gran Pre-
mio de Las Vegas arrancará el 
domingo a la misma hora de la 
clasificación.

Para Verstappen, esta carre-
ra podría ser histórica, ya que 
con su ventaja de 62 puntos 
sobre Lando Norris, solo nece-
sita salir con 60 puntos de dife-
rencia para asegurar su cuarto 
título. Mientras los reflectores 
apuntan a su compañero, Checo 
busca brillar en una ciudad co-
nocida por hacer realidad los 
sueños más salvajes.

ViernesViernes
15 de noviembre de 202415 de noviembre de 2024
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Esto / FACtoR

CIUDAD DE MÉXICO.- De no 
creerse. El mánager de la selec-
ción mexicana de beisbol, Ben-
jamín Gil, lamentó que la afición 
no responda a los partidos que 
protagoniza su novena dentro 
del torneo 12 Premier en el 
que se juega un título y hasta el 
pase a unos Juegos Olímpicos, 
mientras que los seguidores sí 
responden en partidos insigni-
ficantes de la Liga MX y de la 
selección mexicana de futbol.

El combinado mexicano de 
beisbol es uno de los anfitrio-
nes en el certamen que reúne a 
las 12 mejores selecciones del 
mundo dentro del “Rey de los 
Deportes”, sin embargo, eso no 
ha sido motivo suficiente para 
que la fanaticada se volque 

con el equipo.

¿Qué dijo Benjamín Gil soBre la 
liGa mX y la selección meXicana 

de FutBol?
Benjamín Gil espera que esa 

situación pueda cambiar en 
algún momento pues se dice 
testigo de lo que sucede en los 
estadios de Guadalajara, en 
el Panamericano, donde juega 
su novena y en el Akron, don-
de juega Chivas y en el que 
también hace poco el Tricolor 
de futbol se midió a Estados 
Unidos en un choque amistoso. 
El manejador cree que sus diri-
gidos merecen que los apoyen 
tal y como sucede con el futbol.

“Nos encantaría ver un esta-
dio lleno, me atrevo a decir sin-
ceramente que este equipo se lo 
merece, estos jugadores se me-
recen que este estadio esté lle-
no (el Metropolitano). Si se llena 
un estadio de qué, 46 mil, el de 
Chivas, contra Santos, contra Ne-
caxa, pueden jugar juegos insig-
nificantes, y la Selección Mexica-
na de Futbol puede jugar contra 
quien sea y se llena el estadio. 
Hace tres semanas jugamos con-
tra Estados Unidos un juego que 
no importó para nada.

Esto / FACtoR

CIUDAD DE MÉXICO.- En la or-
ganización de los Diablos Rojos 
del México son conscientes del 
gran aporte que tuvieron Trevor 
Bauer y Robinson Canó para la 
consecución del título en la Liga 
Mexicana de Beisbol. Por lo 
que el vicepresidente deporti-
vo Jorge del Valle subrayó que 
harán hasta lo imposible por-
que ambos elementos sigan en 
el equipo escarlata de cara a 
la campaña 2025.

No obstante. Dejó en claro 
que por ahora no es momento 
de asegurar nada ya que Canó 
cumple con su participación en 
la liga dominicana y Bauer se 
encuentra con diversos compro-
misos. Pero eso no implica que 
no se haga labor de convenci-
miento.

“De Trevor Bauer y Canó, el 
invierno es lo que nos va a po-
der dar esa respuesta. Estamos 
platicando con ellos, no es el 
momento de que tomen una de-
cisión. Robinson se va a activar 
en la Liga Lidom, los vamos a vi-
sitar, a platicar con ellos, Trevor 
tiene proyectos en invierno. En 
su momento lo iremos checando 
con ellos, creo que en el caso 
de ellos dos hasta que caiga el 
último out lo vamos a intentar y 
a buscar. Buscamos intentar que 
se mantenga el grupo y vamos 
a informarles cuando tengamos 
más información”, expresó el 
dirigente.

los diaBlos rojos no se dejen 
llevar por un Fichaje “BomBa”
Si bien los arribos de Bauer y 

Canó fueron mediáticos y ade-
más respondieron en el dia-
mante. Jorge del Valle dejó en 
claro que en Diablos Rojos no se 
dejan llevar nada más por ofi-
cializar un fichaje “bomba”, ese 
jugador debe cumplir con cier-
tas características que conven-
zan tanto a la dirigencia como 
al cuerpo de entrenadores en-
cabezados por Lorenzo Bundy.

“Al final del día el trabajo de 
nosotros es traer lo mejor dis-
ponible del mercado y siempre 
vamos a estar en búsqueda de 
que es lo que mejor le une a 
la organización”, expresó Del 
Valle, quien recordó.

“Antes de la llegada de Canó 
y Bauer platicamos con Lorenzo 
y el cuerpo técnico y definimos 
si eran las personas idóneas 
para llegar, siempre queremos 
que el jugador que sume cause 
impacto positivo”.

Abundó: “De nada sirve una 
bomba si no sirve dentro del 
vestidor. Primero vemos nos 
fijamos en el hombre, en la 
persona, que el club house se 
mantenga unido, con el mismo 
objetivo”.

También el vicepresidente 
deportivo de los Pingos subra-
yó que en este invierno la ta-
rea no será sencilla con diver-
sos agentes libres. Y otras ligas 
que también tienen su mercado 
abierto como la MLB, no obs-
tante, ya ven a Diablos Rojos 
como una institución de altas 

expectativas.
“El mercado invernal que 

hay es grande, hay agentes li-
bres en este momento con bue-
nos nombres. Hay que esperar, 
en Asia, el mismo mercado de 
Estados Unidos está haciendo 
sus contrataciones, antes nos 
quedábamos en cuarto plano. 
Ahora somos el primer plano 
de opciones y oportunidades 
siendo agresivos donde hay 
que serlo. Y si se presenta algo 
que sume a la organización lo 
haremos y traeremos, vamos a 
ir tranquilos, paso a paso”.

En cuanto al roster ac-
tual. Jorge del Valle enfatizó 
que la prioridad es mantener a 
la mayoría posible, pero tam-
poco se les va a romper el sue-
ño de irse a las Grandes Ligas 
en caso de que les llegue la 
oportunidad.

“Es un invierno muy diferen-
te con el Premier 12, eventos 
donde participan jugadores 
nuestros. Estamos siendo respe-
tuosos y prudentes. Parte de la 
filosofía de la organización es 
darle oportunidad a los juga-
dores para un buen contrato 
en las mejores ligas del mundo 
como Grandes Ligas”.

Destacó que trabajan des-
de ahora con miras a la cam-
paña 2025 conscientes de que 
diversas situaciones se pueden 
presentar de aquí hasta abril 
cuando comienza la nueva tem-
porada de la Liga Mexicana 
de Beisbol.

el eQuipo capitalino Busca 
partidos internacionales

“Justo estamos en Guadala-
jara cubriendo el evento (12 
Premier), haremos viajes inter-
nacionales para seguir dando 
seguimiento a los jugadores. 
Como tal una posición no es-
tamos buscando. Buscamos los 
mejores perfiles que nos pre-
senta el mercado y si uno entra 
en la base que tiene el equipo 
lo vamos a adicionar. Siempre 
vamos a buscar al mejor pelo-
tero que este en el mercado in-
vernal disponible. Estamos pla-
ticando, buscando las maneras, 
porque muchas cosas pueden 
pasar de aquí a abril, pueden 
pasar muchas cosas, lesiones, 
situaciones”.

“Uno de los éxitos que tuvo 
Diablos es que siempre hubo 
una respuesta ante cualquier 
situación con profundidad en el 
lineup, rotación. Que le permi-
tan al técnico tener opciones y 
cualquier opción que se ajuste 
en lo que busca Diablos segu-
ramente estará invitado para 
que esté para la temporada 
2025”.

Esto / FACtoR

CIUDAD DE MÉXICO.- El obje-
to de deseo por 32 equipos, 
incluido León, fue revelado. A 
través de las redes sociales, 
la Federación Internacional de 
Futbol Asociación presentó el 
nuevo trofeo del Mundial de 
Clubes que, en 2025, vivirá su 
primera edición en gran forma-
to, esto del 15 de junio al 13 
de julio.

Dicho galardón se encuentra 
totalmente bañado en oro y fue 
diseñado en colaboración con 
la empresa norteamericana de 
joyería y orfebrería Tiffany & 
Co., misma que fue fundada en 
1837 por Charles Lewis Tiffany 
y Teddy Young en Nueva York, 
ciudad en la que, por cierto, se 
estará celebrando la gran final 
de dicho evento en el MetLife 
Sadium, casa de los Gigantes y 
Jets de la NFL, siendo esa cita 
a la que el conjunto esmeralda 
tiene la ilusión de arribar, pese 
a competir con varios de los 
principales monstruos de cada 
confederación, sobre todo del 
viejo continente.

¿Qué siGniFica el troFeo 
FaBricado por tiFFany?

El trofeo, de acuerdo a las 
palabras del presidente de la 
FIFA, Gianni Infantino, repre-
senta el pasado y enorme fu-
turo que tiene el balompié. En 
el diseño central, se tiene una 
serie de 10 elementos que cap-
turan las tradiciones del futbol, 
esos son: la ataja del portero, 
fundación del máximo organis-
mo del futbol en el planeta, la 
nueva era del torneo, pasado y 
presente, escudo icónico, silbato 
del árbitro, los guantes del por-
tero, terreno de juego sagrado, 
carta original y disparo del de-
lantero.

Asimismo, se pueden apre-

ciar símbolos de estadios, equi-
pos y un mapa mundial. Ade-

más, cuenta con grabados en 
13 diferentes idiomas y brai-

lle, esto para resaltar el espí-
ritu inclusivo del juego global. 
Cabe señalar que, previo a su 
entrega, le serán grabados los 
nombres de las escuadras que 
previamente han conquistado 
el Mundial de Clubes y para 
engalanar esta pieza, se pue-
de leer la siguiente frase: “A 
aquellos que tienen este trofeo, 
la historia les pertenece. Uste-
des son testigos de un momento 
en el tiempo que representa el 
pináculo del futbol de clubes, 
otorgado a pocos, pero cele-
brado por muchos”.

MEdio tiEMpo / FACtoR

CIUDAD DE MÉXICO.- Fiel 
a su visión al futbol, el 
entrenador Juan Carlos 

Osorio no dudó un momento en 
darle minutos a nuevos juga-
dores con Xolos de Tijuana en 
plena Liga MX y gracias a eso 
el equipo fronterizo se convir-
tió en el único club en tener al 
jugador más joven en debutar 
este Apertura 2024 y al de 
mayor edad para un debut 
este torneo.

El entrenador colombiano 
tomó la decisión de debutar 
a Gilberto Rafael Mora Zam-
brano de 15 años, pero tam-
bién decidió darle sus primeros 
minutos a Fernando Monárrez 
Ochoa, quien llegó a la Prime-
ra División a sus 25 años, algo 
fuera de lo común en el futbol 
mexicano.

¿Quién es GilBerto raFael mora?
El 18 de agosto de 2024, los 

aficionados de la Liga MX fue-
ron sorprendidos con el debut 
de un joven de apenas 15 años, 
que recibió toda la confian-
za de Osorio. Gilberto Rafael 
Mora era un jugador que había 
hecho carrera en Fuerzas Bási-

cas de Tijuana. Ahí había ade-
lantado su proceso pues estaba 
teniendo minutos con el equipo 
Sub-19.

Así que la habilidad y des-
empeño del mediocampista no 
pasaron desapercibidos para 
el análisis de su técnico, que le 
dio la confianza de estar con el 
primer equipo y debutar ese 
18 de agosto frente a Santos 
Laguna en el Estadio Caliente.

El joven le dio la razón al co-
lombiano porque en los 601 mi-
nutos que tuvo en este Apertura 
2024 logró una asistencia el 
día de su debut ante los Gue-
rreros y también logró su pri-
mer gol en la Jornada 6 ante 
León. Gol que además significó 
tres valiosos puntos ya que fue 
el tanto de la victoria.

Este debut y este gol hicieron 
que el joven entrara a la histo-
ria de la Liga MX entre los más 
jóvenes en debutar y conseguir 
gol.

¿Quién es Fernando monárrez?
Osorio, lejos de apostar 

por las fórmulas de siempre, 
esta vez no le cerró la puerta 
a nadie entre sus jugadores y 
prueba de ello fue el debut del 
mediocampista Fernando Mo-

nárrez que pudo cumplir el sue-
ño de jugar en Primera División, 
como él mismo lo declaró antes 
de iniciar el certamen, a los 25 
años.

El futbolista extremo izquier-
do tiene una larga trayectoria 
en Fuerzas Básicas y en Liga de 
Expansión, pero nunca había 
sido tomado en cuenta para 
la Primera División hasta el 
actual semestre, en el que por 
fin pudo registrar sus primeros 
minutos en el máximo circuito, 
luego década en divisiones in-
feriores.

“Es mucho de tener fe, con-
fiar en uno mismo y tener mucha 
perseverancia. He estado en 
subs y he estado hasta en Se-
gundas Divisiones, pero siempre 
con el objetivo de estar en Pri-
mera División y estoy cumplien-
do un sueño”, dijo Monárrez en 
entrevista para el club.

“Primero quiero debutar y en 
corto tiempo ser titular todos los 
partidos, meter goles y asisten-
cias y que el equipo esté en la 
Liguilla”.

¿cuántos juGadores meXicanos 
deButaron en primera división este 

ap2024?
Aunque no todos fueron to-

mados en cuenta para cumplir 
los minutos de la Regla de Me-
nores, en la Liga MX hubo 46 
debuts a lo largo de la Fase 
Regular este Apertura 2024, 
desde el joven Mora de 15 
años hasta el joven Moná-
rrez de 25 años.

El promedio de debut para 
la Liga MX este torneo fue 
de 19.8 años para los nove-
les futbolistas que conocieron 
lo que es empezar su carrera 
en el Máximo Circuito. Algunos 
como Franuel “Frankie” Ama-
ya de Toluca empezó su carre-
ra a los 23 años porque venía 
de haber jugado en la MLS 
previamente.

El segundo jugador más jo-
ven en debutar este semestre 
fue Diego Reyes Costilla, de-
lantero del América, que solo 
disputó un minuto de juego en 
Primera División a los 16 años. 
Y el tercero más joven en debu-
tar en el certamen fue Youssef 
Francisco Ortiz de 17 años, que 
fue debutado con León ante Pu-
mas los últimos 5 minutos.

Todo como parte de las sor-
presas que dejó el Apertura 
2024 en cuanto a debuts de 
jugadores, donde Xolos se robó 
la atención.

¡De extremo a extremo! 

Xolos debutó a un adolescente 
de 15 años y a un joven de 25

¡Harán hasta lo imposible! Diablos 
Rojos jugará hasta el último out para 

buscar la permanencia de Bauer y Canó

Benjamín Gil explota por el poco apoyo al Beisbol: 
“Llenan con partidos insignificantes de Liga MX”

FIFA presenta el trofeo del Mundial de Clubes: Lo hizo Tiffany y está bañado en oro
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Medio TieMpo / FACToR

CIUDAD DE MÉXICO.- José Ma-
nuel de la Torre dejará la di-
rección técnica del Puebla des-
pués de haber dirigido al 
equipo por tan sólo un torneo; 
el Chepo no pudo enderezar 
el rumbo de la Franja y se va 
tras un torneo en el que el club 
terminó en la posición 15 de la 
tabla general.

David Medrano. colabora-
dor de mediotiempo, fue el en-
cargado de dar a conocer la 
noticia a través de sus redes so-
ciales, en donde detalló que la 
directiva poblana ya le informó 
al técnico sobre su salida.

La Franja no ha hecho oficial 
la decisión de apartar a José 
Manuel de la Torre, pero se es-
pera que no tarde en hacerlo.

¿Quién será el nuevo entrenador?
Medrano informó que Pue-

bla está abierto a estudiar los 
diferentes proyectos que se le 
presenten; por el momento ya 
han revisado algunos, entre los 
que destacan el de José Luis 
Trejo y Rafael Puente del Río.

En el torneo que De la To-
rre dirigió a los camoteros, el 
equipo sólo cosechó cuatro vic-
torias, empató en dos ocasiones 
y perdió 11 partidos.

 En esos dos triunfos destaca 
que se impuso al América y 
Chivas, los dos clubes con más 
títulos ganados en el futbol 
mexicano.

 A las Águilas las derrotó en 
el Estadio Ciudad de los De-
portes con gol de Raúl Castillo; 
este duelo confirmó que el bi-
campeón se encontraba en una 

crisis.
Ante los tapatíos, el verdu-

go fue Emiliano Gómez, quien 
aprovechó un error del lateral 
izquierdo Mateo Chávez y per-
foró la meta que esa noche fue 
defendida por Raúl Rangel. 

Parece que Guadalajara 
adoleció la baja de Roberto 
Alvarado, quien se perdió el 
resto de la Fase Regular del 
Apertura 2024 tras la lesión 
que sufrió ante Necaxa.

esTo / FACToR

CIUDAD DE MÉXICO.- 
Cruz Azul, el mejor 
equipo de la fase re-

gular del Apertura 2024, ten-
drá que esperar más de dos 
semanas para volver a la ac-
tividad en los Cuartos de Fi-
nal. Mientras cuatro equipos 
buscarán la próxima semana 
su boleto a la Liguilla me-
diante el Play In los dos bo-
letos restantes, seis tendrán un 
parón en sus actividades de 
entre 16 y 17 días.

Aunque existe la leyenda 
urbana de que ese largo pe-
riodo de descanso e inactivi-
dad antes de la Liguilla, resul-
ta perjudicial para los clubes 
que ya tienen su pase asegu-
rado a la Fiesta Grande, la 
mayoría de los clubes que no 
tienen esos días descanso y 
que se mantienen en compe-
tencia quedan eliminados en 
la primera ronda.

Desde el Guard1anes 
2020, cuando se instauró la 
ronda de repechaje (ahora 
Play In), en las últimas siete 
temporadas solo Tigres (en el 
Clausura 2023), fue campeón 
llegando desde esas fases 
previas de clasificación, en las 
otras seis, ganó uno de los equi-
pos que gozó de ese descanso.

En el segundo semestre del 
2020, León se coronó cam-
peón luego de ser líder de la 
competencia. Y de los que ju-
garon el repechaje, solo Chi-
vas llegó a la Semifinal. Los 
demás quedaron eliminados 
en Cuartos de Final.

En el Guard1anes 2021, 

Santos, que jugó la repesca, 
llegó hasta la Final, la cual per-
dió ante Cruz Azul, el líder de 
ese torneo prácticamente des-
de el inicio. Este partido fue el 
contraste entre el equipo que 
tuvo descanso y el que continuó 
con la actividad, pero los ce-
menteros sellaron la campaña 
con el título.

Seis meses después, At-
las (segundo lugar), fue quien 
levantó el campeonato, mien-
tras que de los equipos que 
entraron desde el Repecha-
je, solo Pumas avanzó a la Se-

mifinal, donde fue eliminado 
por los mismos rojinegros.

El Clausura 2022 vio a Mon-
terrey, Atlético San Luis, Puebla, 
Mazatlán, Cruz Azul, Necaxa, 
Chivas y Pumas disputarse los 
boletos a la Liguilla, pero to-
dos quedaron eliminados en los 
Cuartos, y fue Atlas, una vez 
más, quien levantó el título.

Asimismo, Toluca llegó hasta 
la Final en el Apertura 2022 en 
un camino que comenzó desde 
la repesca, pero cayó ante Pa-
chuca en la pelea por el título.

En cuanto a los tiempos de 

espera, fue en el Apertura 
2023 cuando los clasificados 
tardaron más en reiniciar su 
competencia, pues desde la úl-
tima jornada hasta los Cuartos 
de Final pasaron 17 días. Al 
final, América, líder del torneo, 
fue campeón.

Y es que el tiempo entre una 
fase y otra aumentó conside-
rablemente en los últimos años, 
pues antes de la pandemia los 
clubes esperaban tres días en-
tre el término del torneo y el 
arranque de los Cuartos de Fi-
nal, después de esto se implan-

tó una fase de reclasificación y 
mínimo son 10 días los que tie-
nen que esperar los clasificados 
para volver a la competencia.

es más presión mental, 
afirma especialista

Alejandro González, entre-
nador, auxiliar en Tigres Fe-
menil, Chivas y Santos, y espe-
cialista en acondicionamiento 
físico, expresó que el rendi-
miento podría mermarse por la 
inactividad, pero apunta más 
al tema mental donde los equi-
pos pueden sufrir.

“La verdad que los primeros 
cuatro o seis equipos que pa-
san directo, parar tanto tiempo 
como jugador te merma dema-
siado, principalmente y lo más 
importante, lo mental. Sales con 
una inercia muy positiva, ya es-
tás calificado a Liguilla y este 
cambio de Play In, creo que les 
afecta demasiado a los juga-
dores”.

En ese sentido, el mismo es-
pecialista destacó que “lo que 
haría es seguir con la misma se-
cuencia de trabajo, el miércoles 
o jueves -dependiendo cuando 
vas a tener tu partido-, subir 
la carga y hacerlo parecido. 
Que los números del miércoles 
te den algo similar a lo que fue 
el partido, volver a bajar la 
carga y estar constantemente 
trabajando esos tres microci-
clos que tendrían. Lo que pu-
diera agregar es algo por las 
tardes, sesiones de coach men-
tal, algo donde puedas tener al 
jugador, sin fastidiarlo y tener-
lo metido todavía”.

Así, el mito de que el descan-
so más prolongado antes de 
una Liguilla afecta a los equi-
pos que fueron más constantes 
en la temporada regular se 
descarta y los primeros pues-
tos demuestran que no cortan 
su ritmo si lo que quieren es ser 
campeones.

Además, con el objetivo de 
mantenerse en forma, Cruz 
Azul y Tigres, que apenas se 
enfrentaron en la última jor-
nada, sostendrán un partido 
amistoso para mantener la ac-
tividad. A la Máquina le servirá 
para darle juego a futbolistas 
con poca regularidad.

AdRenAlinA / FACToR

GRECIA.- A pesar de sus muchas 
bajas, la selección de Inglate-
rra se impuso 3-0 en Atenas a 
Grecia y recuperó la primera 
plaza del Grupo B2 (segunda 
división) de la Liga de Nacio-
nes de la UEFA, este jueves en 
la penúltima jornada de la fase 
de grupos.

La subcampeona europea 
tiene 12 puntos tras cinco par-
tidos, como Grecia, que había 
ganado 2-1 en Wembley, pero 
los Tres Leones tienen una mejor 
diferencia de goles.

Inglaterra deberá obtener 
el domingo ante la Repúbli-
ca de Irlanda en Wembley al 
menos el mismo resultado que 
Grecia en Finlandia para con-
servar la primera plaza, sinó-
nimo de ascenso a la primera 
división.

Este jueves el equipo dirigi-
do por el seleccionador interino 
Lee Carsley ganó gracias a los 
goles de Ollie Watkins (7), Od-
ysseas Vlachodimos en propia 
puerta (78) y Curtis Jones (83).

La visita de Inglaterra a 
Atenas venía marcada por las 
bajas de un gran número de 
jugadores importantes; Trent 

Alexander-Arnold (Liver-
pool), Declan Rice, Bukayo 
Saka (Arsenal), Phil Foden, 
Jack Grealish (Manchester 
City), Cole Palmer, Levi Colwi-
ll (Chelsea) y Aaron Ramsda-
le (Southampton), todos “indis-
ponibles” según la Federación 
Inglesa.

Como sorpresa general, Car-
sley dejó en el banquillo al 
mejor goleador histórico de los 

Tres Leones, Harry Kane, una 
oportunidad que aprovechó su 
suplente Watkins, que encarriló 
el triunfo al rematar un centro 
de Noni Madueke, bien lanza-
do por Jude Bellingham.

Un disparo del jugador del 
Real Madrid tocado por Vla-
chodimos significó el segun-
do y finalmente Jones, con una 
joya en forma de remate de 
tacón, cerró la cuenta.

AdRenAlinA / FACToR

BÉLGICA.- La selección de Ita-
lia necesitaba un punto para 
sellar su boleto a los cuartos de 
final de la Liga de Naciones de 
la UEFA y lo consiguió sin su-
frir, venciendo 1-0 en su visita a 
Bélgica, este jueves en Bruselas.

El único tanto del partido en 
el estadio Rey Balduino lo fir-
mó Sandro Tonali en el minuto 
11, allanando muy pronto el 
camino.

El domingo, en la sexta y úl-
tima jornada en el templo mi-
lanés de San Siro, la Azzurra 
(1ª, 13 puntos) partirá como 
clara favorita para llevarse el 
liderato del Grupo A2 con la 
otra selección de la llave que 
consiguió este jueves la clasifi-
cación, Francia (2ª, 10 puntos), 
que no pasó de un 0-0 en casa 
ante Israel (4ª, 1 punto).

Bélgica (3ª, 4 puntos) queda 

por su parte ya sin opciones de 
entrar en los cuartos de final 
y se ve forzada a pelear por 
evitar el descenso a la segunda 
división (Liga B) de esta compe-
tición.

Los ‘Diablos Rojos’ de Do-
menico Tedesco, en plena re-
construcción y con la ausencia 
del lesionado Kevin De Bruy-
ne, estaban forzados a ganar 
a los italianos para conservar 
opciones matemáticas de cla-
sificación de cara a la última 
jornada y todo se les puso muy 
cuesta arriba desde el princi-
pio.

En el minuto 11, Italia se ade-
lantó cuando un pase en dia-
gonal de Giovanni Di Lorenzo 
fue aprovechado a placer por 
Tonali para batir a Koen Caste-
els, que ocupó de nuevo el arco 
belga en ausencia de Thibaut 
Courtois, que está fuera del 
equipo por sus desacuerdos con 

el seleccionador.
Al borde del descanso, el 

propio Tonali (43) desperdició 
una clara ocasión para poner el 
segundo en el marcador. Tam-
poco tuvo fortuna el italoargen-
tino Mateo Retegui en el 53.

Bélgica aceleró en busca de 
una reacción, pero Gianluigi 
Donnarumma frustró los inten-
tos de Leandro Trossard (56) y 
Lois Openda (60). En la mejor 
ocasión de los locales, Romelu 
Lukaku cruzó demasiado en un 
remate de cabeza en el 78 y 
su equipo no pudo evitar la de-
rrota.

Italia prolongó así sus buenos 
resultados contra Bélgica, ante 
la que no pierde desde hace 
nueve años, en un amistoso en 
Bruselas. Para encontrar el úl-
timo triunfo belga en sus con-
frontaciones en partido oficial 
habría que remontarse hasta 
1972.

Mito o realidad
¿Afecta a los equipos la inactividad antes de Liguilla?

¡No va más! Chepo de la Torre dejará 
la dirección técnica del Puebla

Inglaterra arrolla a Grecia y acaricia 
el ascenso en Nations League

Italia supera a Bélgica y logra su pase a cuartos de Nations League
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En acciones de la liga de fut-
bol máster Oro

Lenis Hernández / FACTOr

SABINAS, COAH.- Las accio-
nes de la liga de futbol máster 
Oro de 50 años y más, avan-
zan satisfactoriamente; prueba 
de ello, es el partido en el que 
se enfrentaron los equipos Au-
tónomos y Brasil Soccer; esto 
como parte del rol de juegos 

correspondiente a la jornada 
10.

La cancha de la Unidad De-
portiva de Sabinas fue sede 
de este emocionante encuentro 
deportivo, allí ambas escua-
dras sacaron la casta durante 
el desarrollo de los dos tiempos 
de juego, con todo y eso, final-
mente el partido concluyó con 
victoria a favor de los Autóno-
mos por marcador de 2 goles 
contra 1.

Ernesto García y Alfonso Ra-
mírez anotaron los dos tantos 
a favor del conjunto ganador; 
mientras que Mariano Carmona 
se encargó del gol por parte 
de Brasil Soccer. Con este re-
sultado, los Autónomos asegu-
raron su pase hacia las semi-
finales, mismas que habrán de 
jugarse el próximo martes 19 
de noviembre a partir de las 8 
de la noche en el lugar antes 
mencionado.   

En serie de beisbol infantil 
de 9 y 10 años

Lenis Hernández / FACTOr

SABINAS, COAH.- Los niños del 
equipo “Rangers” A regresaron 
a casa con victoria en mano; 
luego que la tarde del pasado 
miércoles enfrentaran y derro-
taran en partido de beisbol 

infantil a su similar, el represen-
tativo de los “Rangers” B

La cita se dio en el parque 
Francisco del Bosque, allí las 
porras ya esperaban ansiosas 
el arranque de la primera en-
trada, por lo que los pequeños 
beisbolistas integrantes de la 
categoría 9 y 10  años die-
ron rienda suelta a lo que han 
aprendido dentro de la disci-

plina del beisbol.
Y eso quedó demostrado en 

el marcador final del partido, 
el cual arrojó un resultado de 
16 carreras contra 3; con triun-
fo a favor de “Rangers” A; fue 
al concluir el partido, cuando 
ambas novenas se despidieron 
amigablemente en la raya, jus-
to antes de abandonar el dia-
mante.

Y avanzan a la siguiente 
ronda de torneo relám-
pago de softbol
Lenis Hernández / FACTOr

SABINAS, COAH.- Desde 
la tarde de este pasado 
miércoles, se dio continui-

dad a las acciones del torneo 
relámpago de softbol de la 
liga denominada “Bola Puesta” 
evento deportivo que actual-
mente se está jugando previo 
al arranque de la temporada 
regular; donde en esta ocasión 
les tocó enfrentarse dentro del 
diamante a los representantes 
de los equipos Taller Salinas y 

Sedelac.
El campo Aurrera fue sede 

de este gran juego de pelota; 
donde ambas novenas iban con 
la mira de dar el todo por el 
todo, pues sabían que esta-
ba en juego su pase hacia la 
siguiente ronda; objetivo que 
finalmente fue logrado por Ta-
ller Salinas, al registrar en la 
pizarra final un marcador de 
24 carreras contra 2.

Gracias a este resultado, 
Taller Salinas logró su bole-
to hacia la siguiente etapa 
del torneo relámpago, de tal 
manera que su siguiente serie 
se llevará a cabo la próxima 
semana en el lugar antes men-
cionado.

Taller Salinas se impone ante SedelacTaller Salinas se impone ante Sedelac

Autónomos doblegan a Brasil Soccer

“Rangers” A dominan a “Rangers” B
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SALTILLO, COAH.- El 
gobierno Municipal de 
Saltillo, por medio de 

la Comisaría de Seguridad y 
Protección Ciudadana arrancó 
el Operativo de El Buen Fin 
2024, en el que participan 850 
elementos de Policía Preven-

tiva, Tránsito y Grupo de Re-
acción Sureste, además de 100 
cadetes de Saltillo y el Estado, 
para salvaguardar y atender a 
quienes saldrán a realizar com-
pras en los diferentes comer-
cios.

El comisionado Miguel Án-
gel Garza Félix mencionó que 
por instrucciones del alcalde 

José María Fraustro Siller se 
trabajará de manera coordina-
da con la Secretaría de Seguri-
dad Pública del Estado, Fisca-
lía General, Ejército, Guardia 
Nacional y Marina en puntos 
estratégicos como la Zona 
Centro, zonas bancarias, plazas 
y corredores comerciales.

Miguel Ángel Garza exhortó 
a la ciudadanía a reportar cual-
quier incidencia en los grupos 
de WhatsApp y la App Saltillo 
Seguro para brindar una aten-
ción inmediata.

En el arranque en Parque 
Centro estuvieron presentes el 
teniente coronel de infantería 
Esteban Salazar León, coman-
dante del 69 Batallón; el te-
niente de infantería Saúl Uriel 
Cruz en representación de la 
Guardia Nacional; Alejandro 
Pepi de la Peña, presidente de 
CANACO Saltillo; el coman-
dante Simón Pérez Saldaña, 

coordinador operativo regional 
de la región sureste de la Se-
cretaría de Seguridad Pública 

del Estado; el regidor Jorge Al-
bero Leyva García, presidente 
de la Comisión de Seguridad 

Pública y Tránsito en el Ca-
bildo; y la regidora Lucía del 
Carmen Dávila Flores.

Arranca en Saltillo el Operativo de El Buen Fin 2024

Héctor Herrera / Factor

SALTILLO, COAH.- El al-
calde José María Fraustro Si-
ller, en compañía de escritores 
e historiadores de la locali-
dad, presentó la colección de 
libros Saltillo, Raíz y Futuro, 
en la que se describe la histo-
ria y desarrollo de la capital de 
Coahuila, a través de 20 capítu-
los distribuidos en dos tomos. 

Fraustro Siller señaló que 
la administración municipal 
retomó el proyecto para darle 
una edición final y publicarlo, 
a fin de entregarlo a la pobla-
ción como una muestra del 
compromiso que se tiene para 
fortalecer el acceso a la cultura 
y fomentar la identidad de los 
saltillenses.  

“Esta obra, producto de un 

esfuerzo compartido entre go-
bierno estatal y municipal, nos 
ofrece un recorrido por los orí-
genes y transformaciones de 
nuestra ciudad, destacando tan-
to los momentos fundacionales 
como la evolución contempo-
ránea de Saltillo”, declaró el 
alcalde.

El proyecto fue coordinado 
en un inicio por el historiador 
Javier Villarreal Lozano, ya 
fallecido, y contó con la par-
ticipación de especialistas en 
historia, escritores y periodis-
tas, quienes se encargaron de 
aportar alguno de los capítulos 
que conforman la colección.

El historiador Carlos Recio 
Dávila se encargó de elaborar 
un capítulo final a manera de 
crónica de lo que ha sucedido 
en Saltillo en los últimos 15 

años y hacer una revisión final 
del documento, el cual final-
mente fue publicado.

“En esta obra se demuestra 
que Saltillo ha sido una ciudad 
ejemplo de fortaleza y persis-
tencia; agradecemos al alcalde 
José María Fraustro por haber 
retomado este proyecto y el 
apoyo para su publicación”, 
declaró Recio Dávila. 

En la presentación de la co-
lección, que se realizó en el 
auditorio del Museo de las 
Aves, también participaron las 
historiadoras y escritoras María 
Elena Santoscoy y María Isabel 
Saldaña. 

En la ceremonia, la directora 
del Instituto Municipal de Cul-
tura, Leticia Rodarte Rangel, 
agradeció a todos quienes se 
involucraron en este proyecto y 
afirmó que esta obra es un lega-
do que se deja a los saltillenses.

En el evento también estuvo 
la diputada local, María del Mar 
Treviño Garza; la síndica del 
Ayuntamiento, María Mayela 
Hernández Valdés; integrantes 
del Cabildo, titulares de áreas 
municipales, historiadores y 
escritores que participaron en 
la colección, estudiantes, inte-
lectuales y público en general.

Héctor Herrera / Factor

SALTILLO, COAH.- Las fes-
tividades decembrinas en Salti-
llo están a punto de comenzar, 
marcando el inicio de una de 
las épocas más esperadas por 
los habitantes de la ciudad. Con 
la llegada de las tradicionales 
posadas y celebraciones, la 
ciudad se prepara para recibir 
a miles de personas que parti-
ciparán en diversas actividades 
culturales, religiosas y socia-
les. Este año, las expectativas 
son altas, especialmente para el 
sector restaurantero, que antici-
pa una temporada próspera.

Isidoro García, presidente de 
la Cámara Nacional de la In-
dustria de Restaurantes y Ali-
mentos Condimentados (CA-
NIRAC) en Saltillo, expresó su 
optimismo frente a la tempora-
da decembrina. Según indicó, 
el sector se encuentra listo para 
recibir a los comensales y para 
aprovechar el incremento en el 
consumo de alimentos y bebi-
das durante los próximos días. 
Las posadas y reuniones fami-

liares son eventos que, año con 
año, generan una significativa 
demanda en los restaurantes y 
establecimientos dedicados a la 
gastronomía.

García también señaló que 
la derrama económica proyec-
tada para esta temporada será 
considerable, con un estimado 
que supera los 150 millones de 
pesos. Este monto refleja el im-
pacto económico que tienen las 
festividades decembrinas en la 
industria restaurantera, que es-
pera un aumento tanto en el nú-
mero de comensales como en el 
gasto promedio por cliente.

Durante estas fechas, las 
familias y empresas suelen 
organizar comidas y cenas en 
restaurantes, lo que genera un 
repunte en la actividad comer-
cial. Además, las posadas y 
celebraciones navideñas, que 
incluyen eventos especiales, 
cenas temáticas y promocio-
nes, son clave para atraer a un 
público amplio. Los restauran-
tes locales han comenzado a 
ofrecer menús especiales para 
la ocasión, con opciones tradi-
cionales como bacalao, pavo y 
ponche, así como bebidas alu-
sivas a la temporada.

El presidente de CANIRAC 
destacó también que el sector 
restaurantero de Saltillo ha ex-
perimentado una recuperación 
significativa tras los efectos de 
la pandemia, y que esta tempo-
rada será una de las más desta-
cadas en los últimos años. Los 
empresarios locales están opti-
mistas ante la llegada de un cli-
ma favorable para el consumo, 
además de las actividades cul-
turales y turísticas que atraerán 
a visitantes de otras ciudades.

Presenta Chema Fraustro libros “Saltillo Raíz y Futuro”

Arranque de las festividades decembrinas en Saltillo: se proyecta 
una derrama económica de más de 150 millones de pesos

Héctor Herrera / Factor

SALTILLO, COAH.- Saltillo 
se alista para recibir las festivi-
dades decembrinas con el tradi-
cional encendido navideño, un 
evento que marca el inicio de la 
temporada de celebraciones en la 
ciudad. El encendido tendrá lugar 
el próximo 1 de diciembre, y con 
ello, se dará paso a un desplie-
gue de luces y decoraciones que 
embellecerán las calles y plazas, 
creando un ambiente festivo para 
los saltillenses y visitantes.

Alejandro Hassaf Tobías, ti-
tular de Servicios Primarios del 
municipio, informó que la in-
fraestructura para la decoración 
e iluminación ya se encuentra 
en una etapa avanzada. Destacó 
que el equipo encargado de la 
instalación ha estado trabajando 
a buen ritmo, con el objetivo de 
garantizar que todo esté listo para 
la fecha del encendido. “Este año 
hemos planificado un despliegue 
aún más impresionante, con nue-
vas estructuras y arreglos que re-
flejarán el espíritu navideño de la 
ciudad”, comentó Hassaf.

Con el fin de asegurar que to-
dos los elementos de la decora-
ción y la iluminación funcionen 

correctamente, se han programa-
do una serie de pruebas técnicas 
para el 24 y 25 de noviembre. 
Estas pruebas permitirán verifi-
car que las luces y decoraciones 
operen de manera óptima y sin 
contratiempos, garantizando una 
experiencia visual espectacular 
para los ciudadanos.

El encendido navideño es una 
tradición muy esperada por los 
saltillenses, que cada año se con-
gregan en el centro de la ciudad 
para presenciar el momento en 
que la ciudad se ilumina de ma-
nera especial. Esta actividad es 
considerada una de las más em-
blemáticas de la temporada y se 
ha consolidado como una de las 
principales atracciones turísticas 
de Saltillo durante el mes de di-
ciembre.

Este evento, que se realiza en 
colaboración con el DIF y el go-
bierno del Estado, se ha conver-
tido en un símbolo de unidad y 

alegría para la comunidad. Hassaf 
Tobías destacó el apoyo que am-
bas instituciones han brindado 
para hacer posible la realización 
de esta fiesta de luces, mencio-
nando que este tipo de colabora-
ciones son clave para ofrecer a los 
habitantes de Saltillo una expe-
riencia navideña memorable.

“La decoración de la ciudad no 
solo embellece el entorno, sino 
que también fomenta un sentido 
de comunidad y pertenencia, in-
vitando a todos a disfrutar de las 
festividades en un ambiente de 
paz y armonía”, afirmó el titular 
de Servicios Primarios. Además, 
resaltó que la iluminación de los 
espacios públicos contribuye a 
la seguridad y al bienestar de los 
ciudadanos, creando un ambiente 
de mayor tránsito y convivencia.

Con la cuenta regresiva ya ini-
ciada, los saltillenses esperan con 
entusiasmo el 1 de diciembre, 
cuando la ciudad se iluminará en 
todo su esplendor. Las autorida-
des municipales, en colaboración 
con el DIF y el gobierno del Es-
tado, trabajan para ofrecer una 
experiencia única que, sin duda, 
será uno de los grandes atractivos 
de esta temporada navideña en la 
capital coahuilense.

Héctor Herrera / Factor

SALTILLO, COAH.- Como 
parte de los esfuerzos por 
modernizar la infraestructura 
urbana en Saltillo, el alcalde 
José María Frausto Siller in-
formó que se encuentran en la 
fase final de las pruebas de los 
nuevos semáforos inteligen-
tes instalados en el bulevar 
Venustiano Carranza. Según 
el reporte del edil, la primera 
fase de pruebas ha sido exito-
sa y se espera que el sistema 
esté completamente operativo 
en las próximas horas.

El alcalde Frausto Siller 
detalló que el día de hoy, por 
la mañana, se realizaron las 
primeras pruebas en uno de 
los semáforos inteligentes, las 
cuales arrojaron resultados 
positivos. “El semáforo fun-
cionó muy bien. Estamos en 
la fase terminal de estas prue-
bas para garantizar su eficacia 
en todo el bulevar”, comentó. 
El sistema de semáforos inte-
ligentes es una de las innova-
ciones que buscan optimizar 
la movilidad y reducir los 
tiempos de espera en los prin-

cipales puntos de la ciudad.
Este proyecto forma parte 

de un programa integral de 
modernización urbana que 
también incluye la rehabi-
litación de avenidas y otros 
espacios públicos. Además, 
el alcalde destacó que en los 
próximos días se culminará 
la entrega de varios proyec-
tos, entre ellos el denominado 
“puente automotriz” en la co-
lonia Mirasierra, que también 
representa un avance impor-
tante en la infraestructura vial 
de la ciudad.

Los nuevos semáforos in-
teligentes, que se encuentran 
instalados a lo largo del bule-
var Venustiano Carranza, es-
tán diseñados para adaptarse 
en tiempo real a las necesida-

des del tráfico. Esta tecnolo-
gía avanzada permite ajustar 
los ciclos de luz según el flujo 
vehicular, lo que resulta en 
una gestión más eficiente de 
los semáforos y una mejora 
en la circulación.

El proyecto tiene como 
objetivo reducir los conges-
tionamientos y mejorar la 
seguridad vial en una de las 
avenidas más transitadas de 
Saltillo. De acuerdo con el 
informe del municipio, los se-
máforos inteligentes también 
están conectados a una red de 
monitoreo, lo que permitirá a 
las autoridades locales hacer 
ajustes rápidamente en caso 
de incidencias o cambios en 
las condiciones del tráfico.

Frausto Siller también men-
cionó que la instalación de es-
tos semáforos es solo una par-
te de una serie de mejoras en 
el sistema de transporte y la 
infraestructura urbana que se 
están implementando en toda 
la ciudad. “Queremos ofrecer 
a los saltillenses una ciudad 
más moderna, más conectada 
y más segura para todos”, su-
brayó el alcalde.

Saltillo se prepara para el encendido 
navideño con grandes expectativas

Concluyen pruebas de semáforos inteligentes 
en el bulevar Venustiano Carranza de Saltillo
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FACTOR

TORREÓN, COAH.- Con el 
objetivo de eficientar el manejo 
de los recursos municipales, ac-
tuar de forma más coordinada y 
facilitar tramitología en asuntos 
de desarrollo económico, este 
jueves se aprobaron tres pro-
puestas de iniciativa de Reforma 
al Reglamento Interior del Ayun-
tamiento de Torreón.

Lo anterior dentro de la comi-
sión conjunta de Gobernación y 
Reglamentación, con la de Desa-
rrollo Económico.

Los comisionados revisaron 
las propuestas de proyecto de 
iniciativa de reforma al Regla-
mento Interior del Ayuntamien-
to; proyecto de iniciativa de re-
forma al Reglamento Orgánico 
de la Administración Pública 
Municipal, y el proyecto de ini-
ciativa de reforma al Reglamen-
to de Expedición de Licencias y 
Permisos de Funcionamiento de 
Giros Comerciales, Industriales 
y de Prestación de Servicios, pre-
sentada por los regidores Blan-
ca Álvarez Garza y Luis Jorge 
Cuerda Serna.

El presidente de la Comi-
sión de Gobernación y Regla-
mentación, Christian González 
Zambrano, dio a conocer que la 
propuesta busca la armonización 

de la normatividad que regula la 
Dirección General de Desarrollo 
Económico, ya que dicha depen-
dencia debe estar innovando el 
quehacer de la administración 
pública, incluyendo las acciones 
que se realizan al efectuar diver-
sos trámites.

Lo anterior con la finalidad 
de apoyar a la efectividad y me-
jorar los tiempos de atención y 
respuesta en la tramitología y la 
atención hacia la ciudadanía.

El regidor destacó que el traba-
jo se realiza de manera conjunta 
y coordinada con Jorge Antonio 
Willy Portal, director general de 
Desarrollo Económico.

Agregó que se busca crear 
condiciones que mejoren de ma-
nera integral la competitividad 
de Torreón para que el desarrollo 
económico sea organizado y sus-
tentable, en donde se combine la 
modernidad, con los servicios de 
calidad e infraestructura.

Así como seguir impulsando 

un desarrollo urbano ordenado y 
armónico que permitan detonar 
al municipio como un polo de 
atracción de inversiones a nivel 
nacional e internacional.

El asunto será turnado a la 
próxima sesión de Cabildo para 
su análisis, discusión y en su 
caso aprobación.

La Comisión de Gobernación 
y Reglamentación está integrada 
además por los regidores Mónica 
Segura León, Ana Luisa Cepeda 
Álvarez, Omar Morales Rodrí-
guez, Alma Lucina Fong Melén-
dez y Cristian Manuel López 
Chávez.

La Comisión de Desarrollo 
Económico es presidida por 
Blanca Álvarez Félix y la inte-
gran los regidores Mónica Mon-
tero Cuellar, Ana Luisa Cepeda 
Álvarez, Elba Leticia de Alba 
Galarza, Cristian Manuel López 
Chávez, José Armando Gonzá-
lez Murillo y Luis Jorge Cuerda 
Serna.

Buscan optimizar procesos administrativos que 
beneficien al desarrollo económico de Torreón

FACTOR

TORREÓN, COAH.- Este 
jueves, arrancó sin inciden-
tes el Operativo de Seguridad 
Vial implementado para aban-
derar el tráfico vehicular en el 
área perimetral de la tienda 
Costco que hoy se inauguró. 

Luis Alberto Morales Cor-
tés, director de Vialidad y Mo-
vilidad Urbana, dio a conocer 
que para el operativo de hoy 
se determinó el incremento a 
30 elementos, más de los que 
se tenían considerados, entre 
pedestres, patrulleros y moto-
ciclistas.

Dijo que la presencia de 

agentes viales se localizó en 
los distintos accesos como la 
entrada principal por el puente 
de la Ibero, al bulevar de Cos-
co; la entrada por bulevar Sen-
deros, atendiendo el semáforo, 
y la lateral de la Nogalera.

En ese sentido, destacó que 
hasta el momento no se regis-
traron incidentes. No obstante, 
aseguró que ante el incremen-
to del aforo de ciudadanos que 
van a sus centros de trabajo o 
estudios, se mantendrá el ope-
rativo hasta el fin de semana, 
para observar como transcurre 
la actividad.

“Se espera que con motivo 
del “Buen Fin” y las ofertas 

que pueda tener la tienda, 
haya una demanda importante 
de personas, por ello se ten-
drán estas medidas para tener 
la menor afectación posible”, 
indicó Morales Cortés.

De igual forma, el director 
hizo un llamado a la ciudada-
nía a tomar precauciones, y 
conducir de manera prudente 
para prevenir accidentes. 

También solicitó que preva-
lezca la educación y la cultura 
vial de los automovilistas que 
asisten al centro comercial 
para utilizar los cajones de es-
tacionamiento, como respetar 
los espacios azules para perso-
nas con discapacidad y evitar 
estacionarse entre las isletas, 
acotando los carriles naturales 
de circulación, ser amables y 
ceder el paso a otro vehículo 
cuando sea posible.

Cabe mencionar que la Ad-
ministración Municipal que 
encabeza el alcalde Román 
Alberto Cepeda González, 
emprendió con antelación di-
versas estrategias para sociali-
zar las vías de acceso a la tien-
da, e instruyó a la Dirección 
de Tránsito y Vialidad a que 
adelantaran su presencia en la 
zona antes de la apertura de la 
tienda.

Operativo de Seguridad Vial sin incidentes 
durante la apertura de la tienda Costco

FACTOR

TORREÓN, COAH.- 
Con una inversión de 
37 millones de pesos, el 

gobernador del Estado, Manolo 
Jiménez Salinas, y el alcalde 
Román Alberto Cepeda Gon-
zález, inauguraron esta mañana 
el bulevar Torreón Norte, en 
su primera etapa, así como la 
tienda Costco, la sucursal más 
grande en el país.

Los trabajos de construcción 
y urbanización en el bulevar 
Torreón Norte, facilitan el ac-
ceso a Costco y benefician la 
movilidad en esta zona de la 
ciudad.

La tienda Costco contó con 
una inversión cercana a los 63 
millones de dólares, generando 
320 empleos directos.

Sobre la llegada de Costco 

a Torreón, el Presidente Muni-
cipal dijo que es una inversión 
que se buscó desde hace más de 
dos años y hoy se concreta gra-
cias a que el municipio cuenta 
con las condiciones óptimas 
para la atracción de este tipo de 
empresas.

“Es una gran inauguración, 
muy esperada para Torreón, 
para La Laguna y por supues-
to para Coahuila, en la que te-
nemos trabajando desde hace 
dos años que se dio la primera 
reunión con el entonces gober-
nador, con un servidor y con 
los directivos, y finalmente se 
concreta con una inversión de 
cerca de 63 millones de dólares 
y que generará 350 empleos di-
rectos y más de mil indirectos 
con muy buenos salarios”, ex-
plicó el edil.

Cepeda González destacó el 

tema de la seguridad como uno 
de los principales factores para 
que se concretara la llegada de 
Costco a Torreón.

“La seguridad, la certeza, la 
estabilidad que tiene Torreón 
en todos los sentidos, tanto 
laboral como en estado de de-
recho, fortaleció la decisión 
para que invirtieran, además es 
un sector de crecimiento sobre 
todo de áreas comerciales y de 
servicio, en donde en un año 
más va a estar prácticamente 
llena toda esta área y eso tie-
ne que ver con economía, con 
salarios, con desarrollo y eso 
es lo que busca la Administra-
ción”, dijo. 

Además, el Alcalde men-
cionó que el Municipio es el 
que más invirtió en generar las 
condiciones para que Costco se 
instalara, como es en infraes-
tructura vial con la construc-
ción del bulevar Torreón Norte.

“Son cerca de 78 millones de 
pesos del bulevar Torreón Nor-
te que en dos meses más que-
da completamente concluido, 
ya está finalizada esta primera 
etapa que va de la rotonda del 
bulevar de Senderos hasta la 
carretera Torreón-San Pedro, 
que cubre toda el área de HEB, 
Costco y toda esta zona”, indi-
có el edil.

Por otro lado, Cepeda Gon-

zález destacó que Torreón rom-
pió récord en membresías tra-
mitadas antes de la apertura de 
la tienda, lo que dijo, muestra 
las ganas que tiene la gente de 
inversiones de este tipo. 

“Es además un parámetro 
para muchas tiendas, para mu-
chos comercios y las diferen-
tes actividades económicas, 
ya tenemos varias inversiones 
en puerta que hay que seguir 
impulsando y manteniendo”, 
expresó.

El gobernador del Estado 
Manolo Jiménez Salinas, dijo 
que la inauguración de esta 

tienda se suma a las inversiones 
en Coahuila, y mencionó que el 
tema de seguridad fue impor-
tante y que de igual forma se 
esperan más inversiones para 
el Estado.

Mauricio Talayero, vicepre-
sidente de Administración y 
Finanzas de Costco México, se 
dijo contento de poder abrir la 
sucursal número 41 y manifes-
tó su gusto porque en Torreón 
haya generado una muy buena 
expectativa.

“Tuvimos gente formada, la 
expectativa que se ha creado 
aquí en esta ciudad es impre-

sionante, rompiendo récord 
de venta en membresías. El 
mercado en Torreón nos da las 
ventas y el retorno de inversión 
que queremos y además conta-
mos con todo el apoyo de las 
autoridades, las condiciones de 
seguridad que fue un tema que 
nos detuvo hace 10 años y que 
hoy no fue así”, señaló. 

Dijo que la sucursal de Cost-
co en Torreón tiene 2 mil me-
tros más que las otras en el país.

Estuvieron también presen-
tes autoridades municipales, 
estatales y federales, así como 
directivos de la tienda Costco.
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Se impacta contra el ferrocarril en Ramos ArizpeSe impacta contra el ferrocarril en Ramos Arizpe

FACTOR

SALTILLO, COAH.- Uriel 
Andres “N” conductor de un 
vehículo Fiat no realizó su 
alto obligatorio y arrolló al 
conductor de una motocicle-
ta que llevaba su vía libre, 

dejándolo tendido en el pavi-
mento. 

El percance se registró so-
bre la lateral del bulevar Fun-
dadores a la altura de la colo-
nia Loma Linda, 

Paramédicos de Cruz Roja 
descartaron heridas de con-

sideración en Juan Horacio, 
por lo que no fue necesario su 
traslado a algún hospital.

Elementos de tránsito toma-
ron conocimiento, realizaron 
el peritaje correspondiente 
para deslindar responsabili-
dades.

FACTOR

SALTILLO, COAH.- Se re-
gistró un accidente en el bule-
var Miguel Ramos Arizpe los 
hechos ocurrieron cuando un 
tractocamión que transportaba 
chatarra, al no percatarse de una 
larga fila de automóviles deteni-
dos, se vio obligado a desviarse 
hacia el camellón central para 
evitar una colisión.

El incidente dejó como saldo 
la destrucción de dos lumina-
rias del alumbrado público, las 

cuales quedaron completamente 
destrozadas tras el impacto, así 
como daños en el pasto sintético 
y el concreto que dividía ambos 
sentidos del bulevar.

 Elementos de la Policía Pre-
ventiva Municipal acudieron al 
lugar de inmediato, abanderan-
do el tráfico para evitar nuevos 
percances y resguardar la segu-
ridad de los automovilistas en la 
zona.

Paramédicos de Protección 
Civil y bomberos de Ramos Ari-
zpe evaluaron al conductor del 

tráiler, quien, afortunadamente, 
no presentó heridas de grave-
dad. Sin embargo, se le reco-
mendó acudir a un hospital para 
una valoración más detallada, a 
lo que el chofer se negó, prefi-
riendo esperar a la aseguradora.

El accidente generó largas fi-
las en los carriles de ambos sen-
tidos, agravando el tráfico en la 
zona. Posteriormente, una grúa 
llegó al sitio para retirar el pe-
sado vehículo, permitiendo que 
la circulación regresara a la nor-
malidad.

AUTO ARROLLA A MOTOCICLISTA

Se impacta y vuelca tráiler en el bulevar Miguel Ramos Arizpe

FACTOR

SALTILLO, COAH.- Fatal ac-
cidente en el que perdieron la 
vida dos personas se registró 
la madrugada de este jueves, 
cuando un autobús de pasaje-
ros de la línea Futura chocó de 
frente contra un tráiler cargado 
de tarimas en el Libramiento 
Norponiente, a la altura de la 
colonia Parajes de Los Pinos en 
el impacto, ambos vehículos se 
incendiaron.

Los fallecidos serían los con-
ductores de ambos vehículos en 
el autobús de pasajeros única-
mente viajaban el chofer y su 
ayudante, quienes se dirigían 
desde Monterrey hacia Saltillo. 
Afortunadamente, el ayudante 
resultó ileso, mientras que el 
conductor del autobús perdió la 
vida en el choque.

Equipos de emergencia lo-
calizaron un cuerpo calcinado 
que, de acuerdo con las pri-
meras investigaciones, sería el 

conductor del tráiler. Tras la co-
lisión, el fuego consumió gran 
parte de ambas unidades, com-
plicando las labores de rescate y 
recolección de evidencias.

Al lugar de los hechos acu-
dieron paramédicos de Protec-
ción Civil, quienes confirmaron 
el deceso de ambas personas, 
elementos de Bomberos de Ra-
mos Arizpe realizaron las ma-
niobras necesarias para sofocar 

el incendio.
Elementos de la Guardia Na-

cional se hicieron presentes en 
la zona para abanderar el tráfico 
y brindar apoyo en las labores 
de control de la situación. Pos-
teriormente, agentes de la Fis-
calía General del Estado arri-
baron al lugar para realizar las 
diligencias correspondientes y 
proceder con el levantamiento 
de los cuerpos.

Mueren dos personas en fuerte accidente

FACTOR

RAMOS ARIZPE, 
COAH.- Una camione-
ta pickup con remolque, 

cargado de madera, intentó ga-
narle el paso al tren y sufrió un 
accidente al ser impactado en 
la parte de la carga. El impacto 
hizo que la camioneta perdiera 
el control, terminando fuera de 
las vías y con la carga esparcida 
alrededor de la zona.

Al lugar llegaron elementos 
de la policía preventiva muni-

cipal para resguardar la escena 
y controlar el tráfico, que se vio 
interrumpido por algunos minu-
tos debido a los escombros en la 
vía y a la detención de la loco-
motora cargada de vagones.

Paramédicos de Protección 
Civil y Bomberos de Ramos 
Arizpe también llegaron al sitio 
para brindar atención pre hospi-
talaria al conductor. Afortuna-
damente, el tripulante no pre-
sentaba heridas graves, por lo 
que no fue necesario su traslado 
a un hospital.



4D4D PIEDRAS NEGRAS PIEDRAS NEGRAS | factorcoahuila.com| factorcoahuila.comRegión Carbonífera, COAHUILA Región Carbonífera, COAHUILA || Viernes 15 de noviembre de 2024 Viernes 15 de noviembre de 2024 www.factorcoahuila.comwww.factorcoahuila.com @elfactorenlinea@elfactorenlineaEl factorEl factor

Juez libera a secuestradores; Alejandro Juez libera a secuestradores; Alejandro 
González Marroquín apelará la decisiónGonzález Marroquín apelará la decisión

Julio olvera / FaCTor

ACUÑA, COAH.- Un niño 
de 13 años utilizó un arma 
de fuego para dispararle a su 
padrastro después de que este 
hubiera agredido a su madre 
en Ciudad Acuña. 

La mañana de este jueves 
ocurrieron los hechos en la 
dirección Prolongación Ara-
gón 926, en el fraccionamien-
to Ampliación Altos de Santa 
Teresa. Según los datos dados 
por Edith Contreras Luna, de 
33 años, quien hizo la denun-
cia. 

Mencionó que estaba en 
casa cuando llegó su esposo, 
Roberto Martínez Méndez, de 
36 años, pero él llegó intoxica-
do y comenzó a atacarla física 
y verbalmente. 

Después, su hijo Axel N, 
que tiene menos de 13 años, 

tomó un revólver de 9 milíme-
tros y abrió fuego varias veces 
contra su padrastro para prote-
ger a su madre. 

El herido fue llevado por los 
socorristas de Cruz Roja a la 
clínica 92 del IMSS para que 
fuera atendido médicamente, 
donde se encuentra en estado 
grave según el informe. 

El joven fue detenido con el 
arma, lo que alertó a PRON-
NIF, mientras que la Agencia 
de Investigación Criminal de 
la Fiscalía General de Justicia 
inició una investigación. 

Actualmente se llevan a 
cabo las investigaciones nece-
sarias para esclarecer lo ocu-
rrido.

Menor balea a su padrastro por golpear a su madre
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PIEDRAS NEGRAS, 
COAH.- Considerando que 
los delitos financieros van en 
aumento, el diputado local por 
el distrito 2, Memo Ruiz, pre-
sentó un punto de acuerdo para 
fortalecer la seguridad de las 
transacciones electrónicas.

El diputado manifestó que, 
los análisis emitidos por la 
CONDUSEF, en cuanto a las 
maneras en que los delitos fi-
nancieros se llevan a cabo, son 
una herramienta para continuar 
fortaleciendo las medidas de 
seguridad y para que las distin-
tas operaciones bancarias brin-
den confianza.

Asimismo, Ruiz considera 

necesario, reforzar las estrate-
gias de seguridad para que los 
usuarios tengan mejor conoci-
miento e información y puedan 
adoptar medidas para evitar ser 
víctimas de este tipo de ilícitos.

Por todo lo anterior, Memo 
Ruiz presentó el punto de 
acuerdo de la siguiente manera:

Se exhorta respetuosamente 
a la Comisión Nacional para 
la Protección y Defensa de los 
Usuarios de Servicios Finan-
cieros (CONDUSEF) para que, 
en el ámbito de sus atribucio-
nes, emita recomendaciones 
dirigidas a fortalecer la segu-
ridad en las transacciones por 
transferencia electrónica, a fin 
de evitar fraudes mediante es-
tas modalidades.

Julio olvera / FaCTor

PIEDRAS NEGRAS, 
COAH.- El Departamento de 
Seguridad Pública de Piedras 
Negras, dirigido por el comi-
sario Eliud Mercado, mostró su 
compromiso con la ciudadanía 
al ayudar a un automovilista 
varado en la calle, en un gesto 
de cercanía social. 

Hoy, en la intersección de 

Par Vial Alejo González y Lá-
zaro Cárdenas, Don Roberto se 
encontró en una situación com-
plicada cuando su automóvil se 
detuvo. 

En ese instante, la Unidad de 
Guardián Mujer, que estaba re-
corriendo la zona, se dio cuenta 
de lo que estaba ocurriendo y 
tomó la decisión de intervenir.

Los miembros policiacos 
no vacilaron en interrumpir su 

avance para brindar ayuda al 
ciudadano. 

Los agentes se aproximaron 
a Don Roberto y le facilitaron 
los cables que necesitaba para 
arrancar su carro. 

La pronta actuación de la 
policía permitió al ciudadano 
seguir su camino sin problemas 
adicionales. 

Estas acciones demuestran la 
relevancia de la relación cerca-
na entre la policía y la comuni-
dad, evidenciando que la labor 
del Departamento de Seguridad 
Pública va más allá de la vigi-
lancia y el mantenimiento del 
orden, mostrando disposición 
para asistir en situaciones coti-
dianas que impactan a los ciu-
dadanos.

La corporación demuestra su 
compromiso con la seguridad y 
el bienestar de la población de 
Piedras Negras a través de la 
atención y el apoyo que brinda.

PIDEN DIPUTADOS PUNTO 
DE ACUERDO PARA

BLINDAR TRANSFERENCIAS
ELECTRÓNICAS

La Policía Municipal brinda apoyo a ciudadano varado
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PIEDRAS NEGRAS, 
COAH.- Alejandro 
González Marroquín, 

quien fue secuestrado el 8 de 
octubre de 2021, anunció que 
planea impugnar la eventual 
puesta en libertad de los siete 
secuestradores que lo retuvie-
ron. Después de una audiencia 
el martes pasado, se tomó la 
decisión de reclasificar el de-
lito de secuestro como priva-
ción ilegal de la libertad. 

Durante la audiencia, los 
detenidos admitieron su cul-
pabilidad, lo que resultó en 
una disminución de su sen-
tencia a tres años de cárcel, 
según González Marroquín. 
Ya que han completado el pe-
riodo establecido, podrían ser 
liberados pronto. González 
Marroquín expresó su des-

acuerdo por la reclasificación 
del delito y pedirá la apela-
ción ante el juez a través de su 
abogado, mostrando evidente 

afectación por la situación. 
Los sucesos que resultaron 

en el secuestro de González 
Marroquín sucedieron mien-

tras manejaba su carro Nissan 
negro cerca de la plaza en el 
área de Las Fuentes. En ese 
instante, fue abordado por 

varios individuos que iban en 
una camioneta, los cuales lo 
trasladaron a una residencia en 
la colonia Zaragoza, llamada 

comúnmente barrio El Pocito. 
Las fuerzas estatales resca-

taron al afectado varias ho-
ras más tarde, sin embargo, a 
causa de las torturas sufridas 
durante su tiempo en cauti-
verio, fue necesario llevarlo 
a un hospital para recibir tra-
tamiento médico. Los secues-
tradores fueron arrestados y 
entregados al Ministerio Pú-
blico, luego presentados ante 
el juez del caso. Desde ese 
momento, han estado deteni-
dos en el Centro Penitenciario 
de Piedras Negras durante su 
proceso legal. 

La resolución del juez de 
cambiar la categoría del cri-
men ha causado enojo en la 
sociedad y entre los allegados 
de las personas secuestradas, 
quienes piensan que la ley no 
se está administrando correc-
tamente. 


